

## ○ 給食調理業務委託計画に関するアンケート集計結果（自由意見）

※ 使用している文字など、アンケートにご記載いただいたものをそのまま表記するようにしています。

### 【委託推進】

#### （第一小学校＝委託校）

- ・ 委託されれば、他の業者と変わる可能性も出てくるので、より安全や衛生に気を使うようになると思うから。
- ・ 今の委託業者さんは、衛生管理やマニュアルもきちんとされているようで、子供が安全でおいしく給食が食べられるように努力しているようです。業務を委託することにより、より質の高い給食が進化していくことは良いことだと思います。
- ・ 市の財政によっては仕方がないことだと思います。
- ・ しょうがないのでは…
- ・ 中学校での完全給食にも取り組んでもらいたいから。

#### （第二小学校＝直営・単独校）

- ・ 委託であっても安全が確保できれば良いと思います。財政面を考えると、その方が良いこともありますし、民間の方がチェックが厳しい面もあると思います。
- ・ 委託の会社の方が人数を確保できると考えます。多様化するなか、人数がいれば安全な給食ができると思います。
- ・ 色々な面で更に向上する為には必要だと思います。
- ・ 官公では融通できない事が多く、民間のスペシャリストを起用し、安価で、美味しい給食の提供を望みます。食育は大切であると思う。
- ・ 給食調理員が公務員の必要はないと思います。民間のきちんとした会社に委託できれば利点もあると思います。
- ・ 給食の質は変わらないというよりは、むしろ味も良くなり、コスト削減という説明を聞き、それならば、委託は推進すべきだと思う。中学校のようになってしまえば反対です。中学校も同様の対応にする事は出来ないのでしょうか？
- ・ 現在の財政状況や諸条件を鑑み、仕方ないと思います。安全に留意してください。
- ・ 現状では、委託で高水準を保つ事が先決だと感じます。
- ・ すでに委託化している学校があるとの事ですので、市内の学校で委託・非委託と学校によって違うよりは一律にした方が良いと思います。ただ、やはり委託というと業者の中に一人でも無責任な意識の方がいたら…という恐怖感がありますので、業者のみならず個々の方の慎重な選定を徹底していただきたいと願います。それと、うちの子はアレルギーではありませんが、アレルギーのお子さんに対応した給食のために、今よりも人員が必要であるなら、給食費等が上がっても構わないと考えます。
- ・ 調理員が欠員する事態になった時、補充できる等の対応が委託業者ならできるのでは？（沢山の従業員を抱えていたり、臨時採用の調理員などで変わりができませんか？）おかずを減らしたり、メニューの簡素化にするのは本末転倒ではないでしょうか？

- ・ 調理の質が高まるならば、推進しても良いと思います。
- ・ 東久留米市内、全ての学校で民間委託するべき。職員のアウトソーシングなど市内の学校の条件を一定にすべきだと思う。

### **(第三小学校＝直営・子校)**

- ・ 安全面で変わりなければ民間で良い。
- ・ 栄養士の最終チェックを前提として、一般民間人に委託するわけですから、様々な問題、リスクがあるのかなーと思いますが、自分の子供たちが食べる物を調理するわけですから、子供たちが見ておいしそう、きれい等というものが出来るんじゃないかと思います。もちろん、栄養のバランス等を加味して調理するのは当たり前として、隠れた才能の持ち主が一般常識を破るようなものができれば、それもまた良しです。
- ・ 学校の給食が今年特においしくなくなったと児童たちが言っている。教育委員会はこのことを把握しているのか？これ以上おいしくなくなるのであれば、調理員の質がさがっているという事なので、民託もしかたないのかもしれない。本来なら民託反対であるが、この味では限界だと思われる。

### **(第五小学校＝直営・親校)**

- ・ 今までの学校給食が、子供が五小に通う上でモチベーションの向上につながっている（美味しいので）。
- ・ きちんと提供されて、市の負担が減るなら良いと思います。
- ・ 人件費の削減はいたしかたない。
- ・ コストを下げながらも効率よく運営する努力を民間は行っていると考えから。

### **(第六小学校＝直営・子校)**

- ・ なぜ民間委託化になったのか、その原因がよくわかりませんが（市の財政難とかでしょうか…）、子供たちに安全でおいしい給食を提供できるのであれば、民間委託でも良いと思います。自校給食ではないため、少々冷たいのが残念ですが、栄養を考えられたバランスのよい献立・メニューにいつも感謝しています。
- ・ 民間委託の方が内容が充実する気がするから。

### **(第七小学校＝委託校)**

- ・ 市の財政困難の原因もあったり、委託にすることで問題解決（委託前）がされているなら推進すべきと思います。委託後、給食の質や職員の質が低下するようなら反対ですが、現在は問題ない様になります。
- ・ 同市内在住であるのに、一部の小学校だけ民間委託とは不公平であるため。税金は公平につかって欲しい。
- ・ 民間委託への不安はいろいろな面ではありますが、現状、調理員、栄養士さんの顔が見え、安全においしい給食をいただいているので、よいのではないかと思います。経費は削減すべきとは思いませんが！

### **(第九小学校＝委託校)**

- ・ 美味しい給食であるので、市の財政に合わせて民間委託で良い。異物混入に過敏になり過ぎる必要はない。
- ・ 現状に満足しているので、民間に任せられることは民間委託で良いかと思います。
- ・ 市内全部の学校が同じメニューではないので、民間委託で競い、より良い食事の提供をしていただ

ければ安心です。民間はより衛生面等の管理が良いと思います。

- ・ 民間の方が、インフルエンザ、ノロウイルスで調理員が欠員となった場合、人員の補充が可能なのではないかと。臨機応変な対応がさまざまな面で行えるのではないかと。
- ・ よりよい給食調理業務を責任もってやっていただけるから。

#### **(第十小学校＝直営・親校)**

- ・ 市の財政健全化のため。

#### **(小山小学校＝委託校)**

- ・ 安心、安全、おいしいものをしていただければ良い。
- ・ 栄養士が献立を作り、味の確認や細やかな対応をきちんとしてくれるなら、民間委託が良いと思います。特にこだわりはありません。今までの給食の献立にも満足しています。
- ・ 市の財政を考えると、民間委託も仕方ないかと。4校は民間委託したのに、なぜ途中でやめるのかわからない。メニューや味が落ちたようには思わないから。
- ・ 東久留米市の財政を考えると、委託して少しでも削減すべきだと思う。
- ・ 民間委託の方が衛生面やアレルギー対応など徹底されると思うため。
- ・ 民間の方が責任の所在がはっきりしやすい。同レベルの食事を安価で提供してもらえるのであれば、民間優先で当然。

#### **(神宝小学校＝直営・親校)**

- ・ 外部の力をかりることで、思考も広がり、オープンとなり、子供たちに安全な給食を提供できると思う。
- ・ 市内では、公民館、図書館、児童館、保育園など民間委託されているものが多くあり、それぞれ滞りなく運営されているようです。学校や教員は別として、給食のようなサービスを提供するような事業は民間委託をした方が良い場合もあるように思います。また、家庭でもお母さんが不調の時、手抜き料理や簡素化するものですし、安全な給食が提供されるのであれば、全く問題ないと思います。アレルギーに関しては、給食で悲しい事故があったことは記憶に残りますが、配慮してあげたいところです（例えば、アレルギー食だけはセンター調理にするとか）。個別にお弁当にするなどは負担が大きいですので賛成できません。
- ・ 民間業者のメリット・デメリットを知りたいが、メリットが多いから民間委託へ移行しているのではないかと思います。

#### **(南町小学校＝直営・子校)**

- ・ 経費削減、サービスが良くなるのでは？と思うので。食材の流通などにも利点が出てくるのか？と思います。市内の農家の方から直接など…
- ・ 市の税金で行われているので、少しでも安くできるのなら、委託でもいいと思います。
- ・ 食物アレルギー対応や安全な給食提供が可能になると考える（今まで以上の給食の提供が必要）。
- ・ 税金を減らすためなら、民間委託を推進していく事は良いと思う。
- ・ 民間委託により発生した余剰的経費をアレルギー対応のための人件費などに投入することができる。欠員等の対応は、民間委託の方が柔軟に行える。
- ・ 民間委託を推進すると、管理しやすく、人材も増えていいと思います。

#### **(本村小学校＝直営・親校)**

- ・ 子供への安心、安全を考えたら仕方がない。

- ・ 民間委託は不安な面もありますが、細菌検査、衛生管理、従業員に対する研修などをしっかりしている。信頼できる会社なら任せても良いのではと思います。
- ・ むしろ、弁当という選択もあっていいと思う。

## 【委託反対】

### (第一小学校＝委託校)

- ・ 温かい給食を食べてもらいたいから。
- ・ あまり美味しそうとは思えないから。
- ・ 安心、安全、出来たて作りたてが良いと思うから。
- ・ 安全性を保つため統一して欲しい。
- ・ 安全でおいしい給食を子供たち全員が食することができるのならどちらも良いが、民間に委託するメリット・デメリットを教えていただかないと良く分からない。民間委託で質が落ちる可能性が少しでもあるのならば反対です。
- ・ 委託化があまり進むと、現実には作業者を管理することが難しくなると思うため。
- ・ 委託というイメージは、見えない場所での作業があるという事に少し不安があります。国産であっても不安な世の中で、しっかりした管理と人とのつながり等をつなげてほしい。顔見知りの方に作ってほしい。
- ・ 委託とは「責任逃れ」の一言につきます。味も、質も落ちると思います。
- ・ 委託に対して良いイメージがないため。美味しく、安全な給食を提供してもらえれば良いとは思いますが、委託＝安い賃金で…となってしまうようなイメージなので反対です。委託に対するメリットは安い賃金としか思いあたらなかったため。
- ・ 委託も仕方ないと思うが、なるべくなら委託はしない方が安心できる。
- ・ 一小では、毎日栄養士さんや調理の方が、子供たちのためにいろいろ考えて作ってくださっていて、試食会でも安全でとても美味しくいただいているので、なくなって欲しくありません。行事食なども家で食べるより充実していて、すごいと思います。委託はすごくさみしいのでやめてほしいです!!
- ・ 今でも充分おいしい給食が提供されていると思いますが、その学校の給食のおじさん、おばさんみたいな親しい感じがなくなってしまう感じがしてさみしいような気がします。
- ・ お弁当を持ってこれる人は（アレルギーの方を含め）持ってきて、当日持ってこれない人は買ってきて、給食が良い人は予め注文すれば良いのでは？お弁当が良くて私学の小学校を選んだお母さんに会ったことがあります。アレルギーで給食はやたらとごちゃごちゃ入っていて（シンプルではない）困ると言っていました。給食はマズイと言う人もいますね。セブンイレブンで良いって。親は、安全が確保され、校長先生（どの先生でも）に聞けばすぐ答えてくれる様な環境であれば、明るい給食になるんじゃないでしょうか。
- ・ 学校で、給食室で責任もって作って頂けたらと思います。
- ・ 学校内で給食が作られ、栄養士さんも常に学校にいてくれて、子供たちの食育に関わってくれることが、子供たちにとってとても良いことだと思うので。
- ・ 自分の通う学校に調理室があり、調理している姿や道具を見れる事で、残さず食べるよう頑張れる。調理員さんとの距離が近くなり、食べる意欲も出ると思う。あたたかい物が食べられる。民間委託はどんな感じかわかりませんが、冷めてるイメージがあります。

- ・ そもそも、何故民間委託が多くなっているのかが疑問です。経費面で難しくなっているなら、多少、給食費が上がっても良いと思います。そして、給食費不払いも今後対策していくべきだと思っています。
- ・ 味、職員の意識の低下が心配。
- ・ 現在の給食調理・献立等に安心、信頼しているので、それが変わることへの不安がある。
- ・ 民間委託にした場合のメリット、デメリットや金銭的な事が書かれていないので判断できず、現状維持の②にしました。アレルギー、ノロウイルス対策は民間でないとできないと理由を書いて欲しい。食は子供の健康に結びつくもの。一方的な情報では何とも言えません。民間委託にした学校での不評を聞くので心配です。
- ・ 今、給食がおいしいと言っています。学校で作っている今の状況がいいのではと思っています。
- ・ 学校内で作られた給食の方が温かくて美味しいイメージがある。
- ・ みんなで同じものを食する事が良いと思います。
- ・ 食材の安全などと考えると、色々なところを委託しすぎると、問題が起こった時に対応が遅れるのではと思っています。
- ・ 食は、子供の成長に直接関わる、大切な育ちだと考えます。委託先がどんなに大きな会社でも、やはり民間だと利益優先になる。福祉や教育に利益を求めては、こぼれ落ちるものもあるかと思っています。人員を手厚くし、アレルギーや突発の事態に対応できるようにしていくのが理想かと思っています。すべて民間が良しとする今の風潮に大変疑問を感じます。市の財政も厳しいのですが、何が大切か、もっとこれからの子供たちに目を向けていただければと思います。
- ・ 少しでも原価を安くしようと、安全・安心な食材ではないものを子供に食べさせられると困る。
- ・ 中学校給食でも委託されてからはご飯にビニール袋が入っていたりと色々な事故がありました。やはり今まで行っていた安全は変えるべきではないと思います。
- ・ 何が入っているのか分かっているのがとても安心ができ、私もアレルギーがあるので、自分で作った弁当の方が安心できるので、弁当の方が良いと思っています。
- ・ なんとなく。
- ・ 反対とまでは言いませんが、できるだけ現状を続けていただけたらうれしいです。日頃ご苦勞様。とても感謝しています。
- ・ 複数の業者が入ることで何か問題が起きたときなど、対応が遅くなるなどの不安を感じるため。
- ・ 身近でなくなる程安全性が疑われるから。
- ・ やはり、出来立ての給食をすぐ近くで作っている方が安心できるし、おいしいと思うから。
- ・ やはり、昔からの学校で調理された給食を子供たちに食べて欲しいから。
- ・ 利益を出すことを最優先の目的としている「業者」に任せるべきではないから。公的な役割は、そういう部分（利益があがらなくても大切にしなければならぬ部分）こそ今後も続けるべき。  
財政的な問題も多くあるのだと思うが、まず「委託」ではなく、「続ける」ことを前提に、問題となっている具体的な課題について、市民や他自治体など、広く広く解決方法を探して行くべき。市民が自身の問題として真剣に向き合えば、様々な解決方法が出てくるのではないかと。
- ・ 日々、小学生のため給食に携わって下さっている職員 みなさんに本当にお礼申し上げます。  
給食（食育）は真に学校教育の一環として位置づき、我が子も毎日本当に楽しみにしています。それだけでなく、家庭ではできないメニューも出していただき、「これなに？」「おいしい」という食

への気持ちを育てていただいています。そのようなことからみても、本当に小学期の給食は大切なものです。安全を迫及する点においても、公的な責任の上でも、義務教育上の給食は民間委託ではなく、公的な仕組みに戻した方が良いと思います。

### (第二小学校＝直営・単独校)

- ・ 委託（民間業者）が進むと、食の安全に不安がある。衛生や食材の出どころや、安全よりも利益を追求してしまわないかが不安。
- ・ 委託後の運用についての説明が定期的に欲しい。食育すべき年代の子供たちが興味を持てるメニューか、質が以前より落ちないか、調理中・調理後等の衛生面や調理者のモラルは大丈夫かなどのチェックなどがどのようにされるのか知りたい。それにより業者を替えたり、民間ではないチェックする人を加えたり、柔軟な体制ができれば委託推進もよいと思う。二小はどうなりますか？
- ・ 委託先が正しい目で選定されれば良いが、閉鎖された世界なので、市や学校 etc のところで癒着関係を生む恐れが大きく、それにより子供第一、安全第一の目がくもることが心配。
- ・ 委託事業者が利益を追求しがちになる為、給食の質・量に影響が出る恐れがあるからです。
- ・ 委託の給食がどのようなものか分かりませんが、中学校の委託の様に、最初から1人ずつ小分けになっていて、冷めている給食よりは、温かくみんなでよそって食べる給食の方が小さな子供たちには必要ではないかと思います。
- ・ 委託をする事業者が、学校給食の実績が少ないところであると、アレルギー除去対応など、困難な点も出てくると思われるため。
- ・ 今までどおりで美味しい給食を作ってほしいと思います。
- ・ いままでと変わらないと説明されても、子供たちの口にする物を作ってくださいる事には心配です。やはり委託には今でも反対です。
- ・ 今までと同様に委託されてもきちんとした給食の水準が保たれるのか？不明なため。
- ・ 学校で、自分たちの為に給食を考え調理して頂いている、という感謝の気持ち、食に対して意識向上に繋がると考えているからです。その為に、給食費が上がってもいいと思います（食の安全に関しても）。
- ・ 学校で作っている時の香りを感じたり、調理員との関わり、皮むきなど、食育に対しての指導がなくなってしまうので。
- ・ 学校での給食は重要な教育の一部だと思います。校長先生や市の教育担当者が直接責任を負えない、給食を提供する職員は、学校の中でどのように責任を担って働いているのでしょうか？
- ・ 学校内で、栄養士のもと安全・安心のなか作られていて、温かく、おいしいと現在は聞いているため。
- ・ 学校内で調理する事で、給食への興味が高まるから。
- ・ 給食献立表でメニューが分かっているけど、給食室からただよってくる献立の香りに五感が刺激されるというあの感覚を子供たちが体感する機会を失うのは残念に思います。
- ・ 給食調理は委託でない方が良いと思う。民間の業者は営利を目的、迫及しているため、トラブルも生じていると報道されています。
- ・ 教育、食育に関する事は、市の財政状況に影響を及ぼすとしても現行を継続することが大切と考えます。
- ・ 現在の給食がおいしいと評判だから。委託になるとおいしくなくなると聞くから。小学生は給食を

とても楽しみにしているから。

- ・ 子供たちの健康と安全に市がしっかりと責任をもって取り組んで欲しい。
- ・ 子供にとってはメリットがない様に思える。美味しい給食をお願いします。
- ・ 商業的な給食となると、食材等の調達などに不安を感じるため。
- ・ 食育上からも、お金がかかっても委託にしない方がいいと思います。
- ・ 中学と同じ方式だとしたら…小学校を卒業した子供たちが、小学校の給食は温かくて美味しかった。中学は量の加減（ご飯少な目等）ができず、もったいないと思っても残すしかなかったと言っていたため。
- ・ 調理員さんの負担は軽減しないといけないと思いつつ、子供たちの感想を聞くと、比較はできないがやはり委託より学校で作っている方が良いような気がする。
- ・ 何かあった時の責任の所在がきちんとされているのか…押し付け合い（責任転嫁）がありそうです。とても心配なので委託はこれ以上やめて欲しい。
- ・ 東久留米の教育は保育園から”食育”と伺ってきました。子供たちが今の2小の給食を美味しく食べられているのもそのおかげ。委託が進み、市が食育の部分から手を引く…ようなイメージを持っています。委託する事は簡単な手法。教育も同じで、そのうち、学校の教育も効率やオートマチック化になるような気がしてなりません。給食費を少し上げて良いと思うので、委託せず、現状維持することを望みます。他に市の財政を見直す点は多く、一番簡単な部分から手を付けているように見受けられるので反対します。
- ・ 流通が多くなる事で感染経路が増える事と品質の低下の懸念。
- ・ 何かあった時の責任の所在がきちんとされているのか…押し付け合い（責任転嫁）がありそうです。とても心配なので委託はこれ以上やめて欲しい。調理員も含めて公立で運営して欲しい。。。安全、安心のため。

### **(第三小学校＝直営・子校)**

- ・ 「今は」これまでどおりに給食が提供されるとしても、今後事業が傾いたり、景気が悪くなったりしたら、アレルギーに対応してもらえなくなったり、サービスが悪くなったりしそうでこわい。
- ・ 味が落ちるのではないかな？あたたかいものはあたたかいまま提供されていないのでは？
- ・ 安心、安全のため。
- ・ 安全上の問題。（素材の）産地など、安心、安全なものを使ってもらえるのか不安です。
- ・ 一番良いのは学校で給食を作ること。
- ・ 今の給食がとても美味しいから。
- ・ 今までの東久留米の給食はとても良いので、質が落ちないか心配です。なぜ民間委託にしたいのかわかりません。民間ということは営利目的ないしは利益優先となるのが有りうると思います。公的な給食が残されていれば、足並みを揃えて質を落とすことへの歯止めとなるように思います。
- ・ 色々な企業の利益優先のために起こる事故などのニュースが続いていることを考えると、心配な面もあるため。
- ・ 栄養面より、コスト優先になると思うので、食材入手経路など心配。育ちざかりの子供たちが口にするものなので、安全性を注意できるシステムがベストだと思う。
- ・ 会社として利益を追求することと、学校のような公的サービスでは考え方の異なる面があると思う。委託することで、学校として行いたいことを直接依頼することができないのではないかな。委託内容は

調理が主だと思うが、学校給食はただ料理を出せばよいということではなく、食育など、教育面でも協力が必要だと考えるので、そういったことが学校ごとに工夫して行える直接の運営が望ましいと思う。

- 学校給食の内容（味も含めて）のクオリティが下がるのが心配。
- 学校給食の内容、質など、民間委託されることにより、コスト面が重視され、質の低下が不安。
- 学校に給食室があるならば、自校で調理すべきだと思う。給食のにおいを感じ、作る人たちをみて給食のありがたみを知ったりする事は、大切だと思う。私は委託には反対派です。
- きちんと管理、情報公開されればどちらでも良い。民託は良いイメージがないので、それをくつがえすような民託なら良いと思う。
- 給食は安全でおいしく、温かいものが普通だと思い大人になった私には、中学に給食がなく、民間委託のお弁当はあまりおいしくない、冷たいという事実で大変おどろき、残念な気持ちでいます。せめて、小学生の間は今までどおり温かく、おいしい給食を栄養士さんと調理員さんが手をかけ、安全に作って下さると安心です。今までどおりを希望します。
- 業務的でなく、それぞれの栄養士さんや調理員さんが、その学校の生徒を思って献立を作って下さり、調理をして下さった方が親としては安心だから。
- 現在の給食に大変満足しているので。
- 現状に満足しているので。財政的に可能ならば、この状態を維持していただきたいので。食の安全のため。
- 校内で調理、配膳が理想だから。
- 公立学校の給食は、”公”によってまかなわれるべきです。民間＝営利目的。また、関わる組織が増えるほどリスクも増えるので心配です。何でも民間委託化をすすめるのであれば、授業の民間委託も検討していただきたいです。
- 子供の頃を振り返って、給食室からの給食の良い匂いが記憶に残っています。調理員さんが作ってくれる姿を40年過ぎた今も覚えています。給食室はこどもにとって大切な場所。大切にされていることを実感できる場所です。給食調理業務を安定した職場として運営し、民間委託された学校も元に戻し、給食は自校式に戻してください。
- この市で育った私としては、学校であたたかい給食があたり前でした。休み時間のとき給食室で作ってくれている方々をみて頑張って食べようという意欲もわきました。3小になくなってしまったのがとても残念です。民間委託はやむをえないところも分かりますが、子供たちのためにも温かくおいしい給食にして欲しいです。
- 食の安全、衛生、地域の食材の仕様、子供たちがおいしく楽しく食べられる給食であってほしい。給食を通して地域の文化や、季節の行事にもふれ、これまで通りの姿であって欲しい。民間委託による利点を教えて欲しい。
- 食の安全が確保されづらいなか、コストを理由に民間委託すべきではない。市政の中に民間委託の監督部署的な、無駄で仕事をしない人たちの場を置くべきでない！！
- 食の安全が最優先です。栄養士さんが責任を持って献立を立てられても、食材の管理等が不透明になる可能性。何かおきた場合に焦点が見えにくくなる民間委託には不安があります。委託となる場合には、業者から食材の産地、加工品の場合には加工地、放射性物質検査の有無等、開示していただければと思います。
- 食の安全に不安もある時代なので、行政の方が安心だと思います。

- ・ 絶対反対ではないが、民間委託には不安な面もある。学校内で調理された物の方がやはり美味しいと思うし、安心感もある。予算があればですが、3時間目頃から給食室から香る給食のにおいも、子供たちには食育になる気もする。
- ・ 大切な食育を民間にまかせていいのか？どんな業者になるかわからず不安です。
- ・ 中学校には調理室がないので、せめて小学校では委託してほしくないです。
- ・ 出来れば、三小にも給食室があるので、なるべく学校で作ってもらいたい。その様子を子供たちが見学とかして、給食、食べ物のありがたさ等を身近に感じ学んで欲しい。また、他から持ってくる間の危険？をさげたい。
- ・ 突然民間業者が委託をやめてしまったりしたら（廃業や業務停止なども）、子供たちに影響が大きくなるから。
- ・ 民間委託してしまうと、栄養は同じかもしれませんが、味がいまいちなので、今までどおりがいいです。
- ・ 民間委託ですと、Q3、Q4の対応が困難になると思います。
- ・ 民間委託になった他校の子供の話で、給食の味や、見た目が落ち、給食が食べられなくなったと聞いたので、質が落ちるんじゃないかと心配。気のせいかな、食中毒（給食の）事件の時は、民間委託の方が多いている所がある為。
- ・ 民間委託になれば、企業の利益が優先され、食の安全、食材の質の低下が懸念される。もちろん、民間委託の条件には「安全」を最優先とは主張されるだろうが、時間とともに条件が甘くなっていく事が多い。子供たちが食べるものだから慎重になるべきだと考えます。
- ・ 民間委託に不安があるから。それより未納の回収をしっかりと欲しい。皆がきちんと払い、安心、安全な給食を提供してほしい。
- ・ 民間委託の場合、他社との競争などで費用の削減がメリットかと思うが、個々の能力や民間だと食育に関する推進などが不安に思います。市や学校給食と直接つながっていけるのかその点もどうかと思います。
- ・ 民間業者が利益を追求すれば、給食の質が落ちると思われる。
- ・ 民間ではやはり学校との距離があるように思う。食中毒がおきた際も、責任所在が小さな会社ではなく、市が持つべきだと思う。アレルギーの子の情報を共有する部分も民間では不安がある。
- ・ わからないが怖い。

#### **(第五小学校＝直営・親校)**

- ・ 安全・おいしいこと。
- ・ 同じレシピが民間委託だと今までのように伝わらず、味が変わると聞いています。五小の給食はすごくおいしいと言われているので、できれば今まで通りでいてほしい。
- ・ 味や安全性が落ちてしまう気がする。今とても美味しく、本当に感謝しているので、民間委託によって変化してしまうようで心配。
- ・ 委託された食事は冷めてしまっていて、おいしくないと子供たちは話しています。
- ・ 委託された食事は冷めてしまっていておいしくない、レパートリーが少ないと話しています。
- ・ 今現在、自身が情報を保有していないので反対（現在、民間委託ではない状況で満足しているため）。積極的に情報を得ようとしていない自分も悪いのですが、お互いのメリット・デメリットなどを提示したうえでアンケートには答えたいと思います。

- ・ 今まで通り…と言いつつ、「民間」を理由に様々なことが変更されていく現状、民間になってサービス向上等があるとは思えない。
- ・ 色々な事件が多様化されてきている現在、安全性に不安が増える気がする。調理に関わるスタッフが増えるのでは？
- ・ 学校給食は給食室で給食のおばさんが作っている。というあたりまえのことが変わってしまうのが悲しい。給食室からおいがしてきて、給食の時間が近づく、その流れがうれしい。
- ・ 学校給食は単に食事という面だけでなく、体、心の発達にとっても重要なものであると思います。現在のやり方だとなぜダメなのか？民間委託がなぜ推進されるのか？子供の為を思った改革がされる事を望んでいます。変更によるメリットって何かな？？？と思いました。
- ・ 学校での調理の方が、あたたかく、作っている人たちの姿がみれる事で、おいしく頂く事ができるから。
- ・ 学校内で給食を作っている音、におい、気配などを通して、食事に対する感謝の気持ち、残さないようにする気持ちが違うと思う。「この人達が毎日作っている」というのが視覚として自然と入ってくる環境がありがたい。と思うので。
- ・ 学校内で調理されている事を間近に感じる事で、作って下さる方々への感謝の気持ちを持って、給食を食べられるから。
- ・ 給食室からの美味しそうなにおいも、子供たちにとって大切な教育だと思うので。
- ・ 給食調理業務の民間委託や親子給食に関する案件はずい分前からあります。子供たちにとって味はもちろん、においや独特の雰囲気は、大人になっても忘れないものです。食育という言葉を目にしますが、できれば、これまでどおりでお願いしたいと思っています。
- ・ 給食の質が今より落ちるのではないかと心配です。
- ・ 給食の質の低下が心配なため。
- ・ 給食の目的は単なる栄養摂取ではない。栄養士と市の調理員の皆様の努力と工夫によって子供たちに食を通じた教育を与えていただいていると思う。民託を悪としている訳ではない。以上の内容を十分はたしてもらえればよいと考える。「まかせればそれでよい」的な民託にならないよう市に願っている。
- ・ 給食も学校生活の大切なひとつと考えると、学校全体として考えたり、作ったり、話し合いながら給食を作ることが大事だと思う。委託事業者と学校が別々のものになってしまうのは残念でもあり、いろいろなことがしっかりひきつげるのか不安などもあるから。
- ・ 給食を作った人がじかで見れ、安心できると思う。
- ・ 給食を作っている臭い。給食を作っている人がそばにいて、食べ物、人への感謝の気持ちを感じやすくなると思うため。
- ・ 給食を作っている人の顔が見える五小の給食は最高だと思います。
- ・ 業者が入ることにいいイメージがありません。今までの給食の味が変わってしまうと思います。
- ・ 現在、学校で作っているので、娘も食に興味を持ってくれました。家に帰ってから給食のことをよく話してくれます。何よりも、業務が民間委託されると、価格競争による質の低下を想定し、子供に対する安全を考えると、現状のまま継続していただきたく思います。
- ・ 現在のように、常に学校に管理栄養士、調理員がいて、臨機応変に対応できる状況ではなくなることに不安があります。産地や放射能検査もこれまでのように公開したり、アレルギーに対して安心で

きるように給食を提供していただきたいです。

- ・ 現状のままです。民間委託になって何も変わらないという保証がどこにもない。
- ・ 現状は、5小の給食の質がとても高いので、大変満足しています。子供が毎日、どれほど給食がおいしく、メニューに工夫がされているかを語ってくれて、今の給食は子供の学校生活に活力を与えてくれているととても感謝しています。可能な限り現状維持をお願いしたいです。このアンケートで初めて民間委託化が検討されていることを知りました。もし、コスト削減等の事情で民営化が検討されているのであれば、ご面倒でも保護者集会をもうけていただきたいと思います。
- ・ 五小の給食が美味しいと子供たちからよく聞きます。とても楽しみにしているのです、このまま民間委託しないで欲しいと思います。
- ・ 五小の給食はおいしいから。作っている方達の顔が見えるのは安心だし、親近感がある。子供たちも自然と感謝の気持ちをもっているのでは？
- ・ コスト面等で民間委託を進めたいところかもしれませんが、公立の小学校の給食ということなので、できる限り委託しないでやってほしい。民間は「利益追求のため、おのずと質の低下などにつながる」と思ってしまうので。
- ・ 子供が自分たちの為に給食を作ってくれる人がいるという事を身近に感じて欲しい。
- ・ 子供たちがおいしく給食を食べられるようにして欲しいから。
- ・ 子供たちが楽しみにしているおいしい給食が、安全な給食が失くなるのは悲しい。
- ・ 子供たちにとって、現場で調理中の匂いや様子を感じながら食べる事は何よりの食育です。孤食の時代の今こそ、教育的な面からも作る人の顔が見える、触れ合えることを大切にしてほしいです。また学校内に教職員だけでなく、色々な運営に関わる人がいてふれあえているということは、社会科見学以上に社会性の育ちにおいても大切な勉強です。市の財政状況や合理性だけでなく、教育の一環としても考えられる学校給食の現場をぜひ守って頂きたいです。民託ということは、最初は維持（現状を）していても、後に業者や委託内容が変わってしまう心配がある。今現在の市の調理員さんは、キャリアが長く、異動があっても質は高く、大きな変動がないことは、現在の東久留米の学校給食の安全におおきくつながっていると思います。
- ・ 事故が起きた時など責任問題に不安がある。
- ・ 市内でもとてもおいしいと言われている五小の給食です。栄養士さんとスタッフの関係が良いからこそできるのだと思います。金銭面で簡単に民間委託への道を選んで欲しくないです。検討されるのであれば、詳細を保護者にも知らせて下さい。
- ・ 市内の小学校で給食が民間業者に委託されていること自体全く知りませんでしたので、その学校の生徒や親に評判がどうなっているのかも分からず、実施のところ賛成か反対かわかりません。が、私自身の子供の頃のイメージ（小学校は自校調理（おいしい）、中学校は給食センター（まずい））から自校式でないことに抵抗があります。
- ・ 調理から提供の時間が短い方が良さそう。もう古くて衛生状態が悪いとか、人員確保ができないのなら賛成です。そもそもなぜ民間委託化の話がでてきたのか、なぜ今まで学校で調理しているのか、アンケートを取る意味がわからない。民間委託と一言でいわれても先がわからない。
- ・ 独自性や顔の見える調理員がよい。衛生面、集団感染予防。
- ・ どの民間業者か、どんな食事になるのか予想がつかないから。
- ・ 何か問題が起こった際に、民間委託では不安なところがあり、現状のままお願いしたい。

- ・ なんとなく安心、信用できないところがある。子供が口にするものなので、絶対安心、安全でなければならないと思う。学校給食は民間に任せるべきではない。
- ・ 不安だから。
- ・ 身近に感じ取れた場所から、民間給食にする必要を感じません。校舎の中から子供たちが身近に感じる給食のにおいを楽しみにしている生徒がいると思うからです。
- ・ 民間委託化を進める意味がイマイチ分からない。民間活力の導入とあるが、その他メリット・デメリットは？民間より従来通りの方がその学校と密着している感じがする。
- ・ 民間委託業者と校内の給食調理では、味が、美味しさが違うし、子供の楽しみが半減しそうなので。
- ・ 民間委託することの利点は、経費の削減だと思いますが、それ以上の利点は見つかりません。重度アレルギーの子を持つ親として、ほとんど毎日お弁当作りはとても苦痛で、もう少し楽になれば…もう少し給食対応して頂けたら、と言うのは確かに切なる願いなのですが、それ以上に安全、安心であることが前提です。現状に満足していませんが、対応して下さっている学校の栄養士さん、調理員の方々、担任の先生にはとても感謝しております。民営化されて何がどう改善されるのか明確ではないので、民営化せず、このまま今の栄養士さん、調理員の方々に引き続き美味しい給食を作って頂けることを望みます。
- ・ 民間委託でも栄養面など、変わらないとは思いますが、特に五小の給食はおいしいと子供たちに評判なので、親として栄養のある物をおいしく、あたたかいうちに食べてほしいという気持ちがあります。
- ・ 民間委託でもおいしい給食が提供されるとは思いますが、自分の学校で調理されていると、食に対して不安はなく安全だと感じてしまいます。子供も調理をしている時のにおいが好きと言っていました。
- ・ 民間委託にどうしても良い印象が持てない為。子供たちの顔を見れる方々に給食は作って頂きたい。
- ・ 民間委託には管理や質のうえで行き届かなくなる面がでやすくなるのは、他の事例を見ても明らかであり、それらのデータを覆すような反証が出せるとも思えない。そもそもアンケートにメニューの簡素化の選択を入れる時点で児童の為を考えても給食という観点で欠落していませんか？
- ・ 民間委託には常に経営（利益）や倒産の話がともなうから。
- ・ 民間委託は質が下がることが多いと思います。市のチェックもなくなり、素材など低コスト（中国産が増える）心配。スタッフの質も心配。
- ・ 民間会社だと、その会社の利益が一番になってしまい、子供の食育という面でおろそかになってしまうのではないか？という不安がある。
- ・ 民間業者にたよりすぎ。市町村でなんとか昔のように給食が作れないのでしょうか？昔の方が子供は多かったのでは？
- ・ 民間になることによって利益追求による食材等の不安や、調理員の待遇によっては業務をしていたく上で不安を感じる行動があったりするのでは？と思う。
- ・ 民間になるとおいしくない！との話を聞いたので！
- ・ 民間は手を抜く。かつ食事の質が低く、味も悪い。学校内で調理した温かい料理が基本です。民間委託には大反対！
- ・ やはり、せめて小学校は市がきちんと責任をもって栄養、衛生管理をしていくべきだと思う。民間委託にして責任の所在がゆるくなるのは心配です。発達期を迎え自分の好み、量がはっきりする。成長

期の中学生には委託でもかまわないと思う。

- ・ 利益を上げることが優先されかねない。

### (第六小学校＝直営・子校)

- ・ 2小に子供を通わせていた友人が、民間委託される給食にがっかりしていました。6小の給食は非常に美味しく、試食会の時に作る工程と配慮の方法を知り、感激しました。あのような素晴らしい給食を食べられる子供たちはとても幸せだと思います。6小のランクの給食を食べられるのならば民間委託でもかまいませんが、既に民間委託が導入された他校の父兄が満足していないレベルの給食ならば反対です。
- ・ Q3の選択肢が、1と3両極端で、それ以外が「意見なし」となるのが大変に不自然である。Q5. 民間業者は利益追求が1番である。できるだけ安く作ることで、質の低下が予想される。給食は、保護者から見えにくいので、質の低下が発見されにくい。1人の栄養士がいるから大丈夫なのではなく、作る人全員が「子供が食べるのだから、まちがいのないように」と心がけてこそ、質が守られているのだと思う。また、民間委託の場合の栄養士が、民間側のスタッフなのか学校側のスタッフなのか、ここには書かれていないが、民間側とすれば「安さ追求」になりかねない。
- ・ 温かい食事が出ている学校と、そうでない学校がある。公平ではないと思います。民間にするなら、全学校が同じ条件にすべきだと思うし、人員が足りない所の派遣も考える必要があると思います。人生の中で6年間しか給食を食べない子供の為にも自校給食に戻してほしいです。
- ・ 一概に反対ではないが、はじめに委託ありきは反対である。
- ・ いわゆる給食のおばさんと言われる方々に学校で作ってもらった方が安心だし、おいしいと思うので。
- ・ おいしいというイメージがない。本当に子供たちのことを思って作ってくれる会社か信用できるのか。
- ・ 顔の分かる配膳員さんと子供たちの関わりも大事だと思う為。
- ・ 学校給食はおいしいと思います。上の子（中学生）の給食はセンターからですか。給食の”おばさん”の作る給食は、心がこもっていておいしいと言っています。このままおいしい給食を食べさせてあげたいと思います。
- ・ 学校に給食室があるイメージが強く、子供たちの身近な存在であってほしいから。学校内の方がより温かくておいしい気がする。
- ・ 給食で民間委託を調べてみました。小平市、東久留米市の保護者や現場の職員からは反対する声もあるようで…給食の質が下がる、調理現場の指揮系統があいまいになる…そういった不安があるなら反対です。
- ・ 給食の現場を一番良く分かっているのは学校の先生と子供たち、そして調理員さんたちだと思います。子供は今の給食を大変気に入っております。なので、今の給食が代わるのは反対です。民間委託になると、経費は削減されるのですが、現場、学校、教室、調理室では何がかわるのでしょうか？何も変わらないという説明では納得できません。変わらないはずがないと思うので。子供たちにとってより良くなるという確信がない限り賛成はできません。6小は今、親子の「子」ですので、給食室が疎遠です。給食室に給食のおばさんがいつもいて、作る側と食べる側が顔をいつも合わせて、楽しい給食タイムになるのがいいと思います。給食費を払っていない家庭があると聞きます(他校では特に)。そのマイナス分は直接子供たちの給食材料費にひびいているのでしょうか？おかしいと思います。マ

イナス分は市が負担したり、民間委託にしても業者との間でバランスをとり、子供たちには迷惑をかけないでほしいです。子供は東久留米の将来を担う宝ですから。楽しい給食の思い出を作って欲しいです。

- ・ 給食の質が低下する。食べる時に温度が最適でない。大量に作るということは、それだけ安全面で何かあった時に問題が大きくなる可能性が高い。食材の品質が悪くなる。
- ・ 教育や子育てに関する事で民間委託は、どうしても「効率」や「利益」が優先され、親などからも遠くなってしまふ。市内中学校は民間給食でなく、ランチボックスだったが、異物混入やいたんだ食材使用など多く、「行政が監理するから民営でも大丈夫」というのは成り立たないと思った。これまでの給食の現場には作ってくださる方たちの「ハート」があったと思う。
- ・ これ以上という訳ではありませんが、民間にどの企業がくるのか？というところで心配はあります。また、そうなった時の今までの基準と比べてのメリット・デメリットを表にして欲しい。そうしたらわかりやすいのですが。
- ・ これまでどおり、さらに改良され、よりよい給食が保証されるのか心配があります。条件整備が必要かと思ひます。
- ・ 子を持つ親にとって一番気になるのは食の安全がどう守られるかです。民間委託すると守れないのでは？添加物の問題は？セントラルキッチン？これらの点について何も説明がない以上賛成できません。民間委託の理由や、メリット・デメリットの説明がなされるべきだと思います。
- ・ 市の職員ならば、ベテランから若手までいて安心。民間だと経験の少ない若い人ばかりに偏り、経験に基づいた臨機応変な対応ができなくなるのでは？栄養士と調理員の意志の疎通もとりにくくなるのでは？
- ・ 自分（親）が小さい頃は、（新宿区でしたが）各学校に給食室があり、3、4校時に給食室から調理している良い匂いを感じながら、楽しみにしていた記憶があります。足りなくなったら給食室にもらいにいました。食べるものを作っている所と人を身近に感じられました。東久留米では親校と子校ですが、まだ何とか調理しているところを子供たちが感じられると思います。しかし、民間委託がこれ以上に進むと、そのつながりがだんだんうすれてしまうように思うので。
- ・ 食の安全、より栄養価の高い給食を求めるならば、利益追求型の民間に任せるのは適当ではないと思うから。
- ・ 他校の方にお話を聞いたところ、あまりおいしくない聞いたため。学校へ行く楽しみを1つでも減らしたくない。
- ・ 直接のが安心。
- ・ 民間委託されてこれまでどおりの給食が提供されているという事例はありません（東久留米でも近隣市でも）。市は一部委託後、それを検証もせず、このアンケートでも”市民の意見を聞きました”という事実にして民間委託をさらにすすめようとしていることが見え見えます。人件費削減が第一で、将来を担う大切な子供たちの食育をあとまわしにしている。給食調理業務の民間委託には反対です。
- ・ 民間委託すると、問題が起きた時にわかりにくい。今までのようにすべてが手作り、と言う訳にはいかななくなってしまふ気がする。
- ・ 民間委託するメリットがわからない。今のままの安心、安全な給食を子供に食べさせたい。
- ・ 民間委託となれば、コスト優先のため、例えばパート労働者の増員が衛生面の徹底さを欠き、思わぬ事故につながりかねない。また食材も業者任せとなれば、安全性の疑わしい安価な食材、安い業者

からの大量一括購入等、食の安全が守られないばかりか、食中毒の際には多大な影響が出ることになる。学校給食は、食育という面を考えるべきだと思うが、調理員、栄養士、先生が同じ1つの学校の職員として位置づけられていなければできないと思う。

- ・ 民間委託になると、今まで通りの給食を提供されないのか、どういうことが変更されるのか、具体的に保護者に知らせて欲しい。情報がなくて判断できません。
- ・ 民間委託によって、栄養、味などの点が軽視される可能性があるため（利益重視や原価高等などによって）。
- ・ 民間委託の給食がどんなものなのか分からないのでなんとも言えません。が、今のままでいいです。
- ・ 民間委託の給食はおいしくないと聞いているから。
- ・ 民間委託をすると、材料や衛生環境の管理まで民間委託業者まかせになると、利益を優先した体制になるようで怖い。
- ・ 民間参入は、甘い関係ではなくなるので良い面もありますが、やはりどうしてもコスト面や、現場の指導力等を考えると不安もあります。本来であれば行政がお金をケチらず対応すべき。未来の子供たちの食事ですが、市が対応できないようなので民間の企業努力に頼らざるを得ないのだとも思います。しかし、企業に頼るのであれば、全面的なバックアップ体制を行政がしっかりと作るべきだと思います。給食の時間が近づくといいにおいができて「今日は〇〇だ！」と子供たちが食事を楽しみにできて、給食のおばさんと声を掛け合うようになり、「おいしかったよ!」、「残さなかったね」等の会話があることが望ましいと思っています。ただ単に食べられれば何でもいいのではなく、給食の時間も大切な社会ルールを学ぶ場だと考えています。なので、できれば作っている場所、作っている人が見えることが理想です。民託するのであれば、校内で作る、見せる、会う、これをせめて守ってもらいたいと思います（が、これができる企業はないでしょうね）。市がコストばかりを優先するあまり、未来をになう子供たち、それを育てる親がものすごいしわ寄せを受けてしまっていることをわかってほしいと思います。
- ・ 民間に委託すると、利益優先になりそう。人件費を減らそうとして、勤務時間を減らす。人員を減らすなどしたら、安全な給食は作れないと思う。
- ・ 民間に委託すると味が落ちたり、温かい給食が提供されないのでは？という心配があります。
- ・ 民間にまかせて、本当に食の安心・安全が確保できるのですか？親子給食でさえ、どうかと思います。子供が少なくなり、各小学校で給食を作ると色々大変なのかもしれませんが、学校で給食が作られていない子供たちは「食育」の学習機会が失われているということ。市は財政が厳しいと言いますが、削るべき対象は他にたくさんあります。ガン健診のクーポンは希望者に配布すれば良い事ですし、グラウンド利用団体から登録料や使用料を少しでも徴収すればかなり違うのでは？（特に健診クーポンは勤め人にとってゴミ以外の何物でもありません）必要な事は必要としている人に。子育て・教育に関するお金をケチるようになったらおしまいです。
- ・ 民間の給食で”おいしい”と聞いた事がない。自校給食での温かみがなくなってしまうような気がする。
- ・ 民間の利点があるように、市で責任を持つ利点もあると考えるため。
- ・ 幼稚園で、民間の会社の給食を経験したことがあるが、それと比較すると、今の水準の高さに感謝しているため。
- ・ 六小は給食室もあることだし、運搬時間や人件費を考えれば、食材や人員確保に努める努力も望ま

しいのではないのでしょうか？

### (第七小学校＝委託校)

- ・ 安心、安全な食事が提供されるか、少し不安を感じるの。民間委託がどんな事か知らない保護者の方々も沢山いると思います。何か比較したりする資料があっても良かったのではないかと思います。イメージでしか回答できないので、すいません。
- ・ 異物混入などがある為。
- ・ 今まで子供たちが食べてきたおいしい給食を続けていくのに民間委託で持続できるのか不安があります。
- ・ いろんなニュースで騒がれている様に、今の世の中は偽りが多い為、目の届かない民間へ委託されてしまうのは、不安要素がいっぱいである。
- ・ 衛生、管理面を考慮すると、やはり一番はその学校で調理するのが望ましいと思います。
- ・ 学校で調理の方がおいしいので。今は、温かさを含む味が同じかもしれませんが、私が子供の頃感じたので、できれば調理室で作って頂けるとうれいす。
- ・ 学校の調理室で調理された物だと、栄養士さん、調理されている方が身近で安心できる。また、子供たちにとってお昼に近づき、良い匂いがただよってきて食欲増進につながるのではいかと思いにしました。
- ・ 逆に聞きたい。なぜ民間委託をするのですか？アンケートの趣旨がよく分かりません。教育（食育）の放棄と思われるので反対です。
- ・ 給食調理は各学校ごとにやってほしい。そのために人員確保もしてほしい。委託がはじまってからは、子供たちも給食のたのしみ方がかわってしまった。
- ・ 給食も人の手できちんと作られている事を、近くに給食室がある事で感じられると思うので。
- ・ 給食を実際に食べている子供たちの声も今まで通りの給食がいいとのことでした。
- ・ 現在の七小の給食が子供たちの楽しみであり、顔の知れる調理員さんに感謝をもって食べ物を大切に…という食育にもつながっていると思います。作り手の愛情を目に見えて感じられる、給食調理室は、とても大切なものと考えております。
- ・ 現状維持を希望。
- ・ 子供たちは給食がおいしいとよろこんでいます。食べられるようになったものもたくさんあります。いままでどおりで良いと思います。
- ・ 市の子供の食育に市に責任と感心をもちつづけて欲しいと思います。
- ・ 食育の行事で給食を作っている方にお会いした時の印象がとても良く、一生懸命おいしい給食を作って下さっているようでした。子供たちの給食の感想は、いつもおいしかった～と言っています。ありがたく思っています。民間の給食が反対というより、中学校は給食がないのも疑問ですし、給食はとても大事だと思うので、子供たちにとって大事なことに、市はお金を使って欲しいと思ひ、反対としました。
- ・ 七小オリジナルのものなど、子供が特別楽しみにしている給食を、適度に考えながら出してくれるのを子供は楽しみにしている。他に無さそうなメロンパンやカレーなど。できたて、七小の子のために作ってくれているという愛情こもった給食を作ることによって、給食室を見ることもできるし、子供も感謝して食べられる。出来たて、安全なものを食べられる。
- ・ 七小の給食はとてもおいしい。私が小学校（七小）の頃から変わらず、自校式ならではの温かい給

食が食べられることが七小のいい所のひとつだと思っているから。温かい給食程、七小の長所といえると思う。

- ・ 他のもので作るより、やっぱり自分の学校内でつくる方がおいしいし、安全な気がします。何かあった時はすぐに対応できるので、これまで通りでいいです。
- ・ 他の話を聞くと、「あたたかくない」とか、「おいしくない」とか。民間委託ありきの話なので、もう何を言っても意味がないと思いますが、何かの責任まで民間の業者になげている感じがします。
- ・ 民間委託後、特に最近「給食がまずい時がある」と言うようになりました。民間委託の安全とおいしい食の維持に疑問があります。
- ・ 民間委託でもきちんとルール等がまもられていたり、食への安全などが明確になっていけば問題ないと思いますが。
- ・ 民間委託にしたら、これまでどおりにはいかないと思うので。
- ・ 民間委託になった場合、例えばウイルス性の食中毒がおきた場合、被害も大きくなり、感染経路を見つけるのも時間が掛かってしまう印象です。それに、家庭での食事同様、温かい物は温かく提供して頂ける事を望みます。大変な事とは思いますが、身体を形成する大切な時期だけに、顔の見える作り手と子供たちの安心を第一に考えてもらえれば保護者としても嬉しいです。加えさせて頂くなら、給食も学校教育の一環（食育）と考えるならば、可能な限り学校内で調理ができるようにする事を進めて行くのが本来と思います。調理者の人員不足、アレルギー対策など、考察する点は多々あると感じていますが、少子化等で児童数が減少して行く今後を考えれば、自校での調理が望ましいです。
- ・ 民間委託によりコストダウンをすることに重きをおいて給食の質がさがってしまったりするのは、直営の方が柔軟な対応ができるのではないかと思います。
- ・ 民間委託はあまり信用ができないから。
- ・ 民間委託は反対です。子供たちへの予算を減らさないでほしい。
- ・ 民間委託より、給食を作ってくださいの姿を子供に見てもらって、感謝の気持ちをもってもらいたい。
- ・ 民間に委託して、アレルギー誤食、食中毒など、学校で予想できない事態を引き起こす可能性を増加させてほしくない為。
- ・ もうけ重視で、給食の安全がおびやかされるのではないかと不安に思う。栄養士さんと調理士さんの連携があつておいしい給食が出来ると思うから。

### **（第九小学校＝委託校）**

- ・ あたたかい給食を食べられることは大事。自校式は貴重で、どのように給食ができていくのか、子供たちに見せたり、身近に感じられることはとても大事なことだと思う。
- ・ 以前から民間委託することで、人員確保が難しくなったり、質が落ちることを聞いていたので心配しています。やはり、こどもの食に公が責任をもって行って欲しいです。
- ・ 委託が全て悪いとは言わないまでも、小学校の教育の一環として給食が存在するならば、切り離してはいけないのではないのでしょうか。形だけの、表面だけの食育では子供たちの心に響かないし、根付いてはいかないと思います。
- ・ おいしく、温かい給食を子供たちに食べて欲しいから。
- ・ 学校で作っている給食を楽しみにしている。今まで通り、温かくて、できたてを食べさせられるなら民間委託でもいいと思うのですが、よく知らないのです。
- ・ 学校で作られた温かい給食の方が美味しいし、作った人との関わりやランチルームの存在も、食育

にもって大切だと思うので。

- ・ 九小の給食はおいしいと伺っています。子供たちには出来たての温かい給食を食べさせてほしいというのが正直な気持ちです。栄養の面においてもとてもありがたいと思っています。
- ・ 給食は子供たちに関わるとても大事なことです。民間になった時の責任の所在は、逆になぜ民間にするのか。その必要性を明確に。民間委託にするとどうしても質が落ちるという実態は、滝山児童館や図書館を例にとっても明白。子供たちに関わる大切なことに予算を減らすことは極力さけるべきこと。
- ・ 給食を作ってくれる想いが変わってしまいそうな気がする。
- ・ 教育（食育）の現場は、民間化の流れであってはならないと思う。もっと良くなるとは思えないから。
- ・ 子供がおいしくなさそうと言っているし、私もそう思う。
- ・ 子供たちが民間委託する前の給食の方がおいしいと言っているから。献立も一緒と聞いてはいましたが、何が違うのか。兄弟みな前の方がおいしいと言っています。他の子も言っていました。
- ・ 子供たちから、給食は前の方が良かったと聞いたから。
- ・ 子供たちの食の安全より、経営重視的イメージがあるのと、やはり、今までの給食の味に信頼が持てるので、どちらかと言われると反対です。
- ・ 子供の頃、学校に給食室があり、においてお昼だ！と実感したり、見学して楽しかった記憶があります。中学の頃は、給食センターで作り、運ばれてくるシステムでしたが、何かがあった場合、遅れてきたりしていました。
- ・ 自校で味、安全など責任を持って調理を行ってもらうためには、民間ではなく、今のままで行って欲しい。作ればいいというものではない。
- ・ 市職員として働いて欲しいから（安心）。
- ・ 市内で統一性がないから。
- ・ 出来たての物を食べてほしい。委託することで、安全性に不安に思う。異物混入やウイルスが発覚した場合、その学校だけでなく、範囲は拡大するのではないかと心配。
- ・ できれば、市の職員で根ざした給食業務を取り行ってほしい。
- ・ どんなこともメリットとデメリットが必ず出てくるはずなのに、たいした説明もなく民間委託化されているから。デメリットもきちんと話すべき。利益を求めて安全でない食材を使ったりするのはと不安。サービス業だからか、辛い物、味の濃い献立が多く、和食が少ない印象もあります。子供に食べてほしい企業努力といえそうですが。
- ・ なぜ民間委託化が進んでいるのかがわからない。
- ・ 何か事故が起きた時、民間の場合責任の所在がきちんと成されるのか不安要素がある。
- ・ 何となくですが、何でも民間へという流れがあるが、これまで通りならとも思う。でも、もっと良くなるとは思えないのです。
- ・ 西中は民間委託されていますが、西中と比べてやはり9小の給食は温かくて本当においしかったとよく聞きます。給食室で作られる、おいしくて安心できる給食がやはり理想です。
- ・ 民間委託することで、誰にどんな影響があるのか明確に分からない中で、むやみに賛成できない。メリットばかり並べず、正直にデメリットについても公表した上で、保護者や組合を説得し、理解を得てはどうですか？少なくとも今の給食調理員さんの立場や心情を思えば、簡単に変えられないと思います。何でも民間委託が良いと思う発想は、不都合から目をそむけているだけな気がします。

- ・ 民間委託することによるメリット・デメリットが明記されていない為、答えかねます。
- ・ 民間委託では、作ってもらっている現場が分からず、感謝の気持ちもうすれてしまいます。宜しく願いいたします。
- ・ 民間委託はあまり好まない。理由は、トラブルが多いから。味や質が落ちるから。
- ・ 民間委託をして、これまで通り食の安全が守られるか不安。
- ・ 民間に委託された給食を見たり、食べたりした事がありますが、会社の仕出し弁当のようで、した。九小の事をよくわかっている方々に使っていただきたいです。
- ・ 民間に委託されると利益を優先しそうで（あくまでもイメージですが…）、やはり、その学校の給食室で「いつもの調理員さんが作ってくれたご飯」というのが安心感があります。
- ・ 民間になってから給食の味が落ちた。作る人が毎日同じなようではなくて、下処理も雑になってきているから。
- ・ 民間は栄養、食育より数字を優先する傾向にある。
- ・ 私が小学生の頃、通っていた小学校は給食のモデル校でした。とてもおいしく、私の今の味の原点を作ったのは学校給食です。おいしくいろんなものを食べ、それについて考える。それが食育です。給食室で作ってくれる給食がどんな風に作られ、自分たちの所にどうやって届いているのか子供たちは知っているのでしょうか？小学校から中学に上がった時、給食の味がおちた事を覚えています。同じ給食費を払っているのに…栄養士さんが変わった事が一番の原因だと思いますが。民間に委託された場合の栄養士さんのかかわりはどうなりますか？民間になって今以上になればそれは賛成ですが、そうなる可能性は低いと思います。コストを重視して味を知らない、食べ物について何も知らない、そんな大人になってほしくありません。食べ物は私たちを作るものです。東久留米はそういう事をきちんと考えてほしい。ちなみに…東久留米で育った主人は給食の事をほとんど知らず、食育についても…同年代なのに。私は今でも小学校の時の味を思い出し、今でもそのメニューを作ります。給食に必ず入っていた人参を子供たちにも毎日食べてほしいと思い、使うようにしています。食育ってそういうものですね！東久留米の給食の質がもっともっと改善されるように、子供たちが一番の市になってもらえたらと思います。

#### **(第十小学校＝直営・親校)**

- ・ 味、職員の意識の低下が心配。
- ・ 温かい給食が出るのであれば良いが、冷めておいしくない仕出し弁当のようになってしまうのは×
- ・ 今、給食がおいしいと言っています。学校で作っている今の状況が良いのではと思っています。
- ・ 今の給食がとてもおいしいと子供がいつも言っており、大変ありがたいと日々思っていますので、今の状態を強く望みます。
- ・ 今の給食にとっても満足しているので。試食したところとても美味しく、メニューも豊富で子供もとても楽しみにしている。
- ・ 今のままで充分。過不足ないので現状維持で良いと思います。
- ・ 今までの給食調理と民間委託との違いが分からない。学校に給食調理室が昔と変わらずにあって欲しい。
- ・ 学校で給食を作っている。作っているのを見る。作っている人を知っている。ということは良い食育のひとつになると思う。アレルギーが多くなり、どうにももうできないとなったら委託も仕方ないと思うが。

- ・ 学校で作った給食を食べて欲しい。
- ・ 学校で作っている今の給食の方が味も良いイメージ。温かみもある。
- ・ 学校内で作られた給食の方が温かくて美味しいイメージがある。
- ・ 給食の時間が近づくといい匂いが学校中に漂い、それが大人になった今もいい思い出になっています。調理師の方たちと子供たちが会話し、触れ合うこともあり、うちの息子は低学年の時にお礼の手紙を書いた事があったほどです。学校で給食を作って頂き、それを食べる事は、子供たちにとっても将来の良い思い出になると思います。小学校生活で給食はとても重要です。また、民間業者の給食はおいしいということを知った事はありません。学校での給食調理はなくなってほしくないです。
- ・ 給食費が値上がりすることの心配があるので。今までのように、児童のリクエストや楽しみなメニューがなくなることにも心配されるので。
- ・ 給食も重要な食育で教育の一環。子供の成長に様々な影響があると思うので。
- ・ 国の基準は大切だと思うから。どんどん民間委託されていくのは不安である。
- ・ 現在の給食調理・献立等に安心、信頼しているので、それが変わる事への不安がある。
- ・ 現在の給食に子供がとても満足の感想が聞かれます。美味しいと聞いていますので、現在の維持をお願いします。民間委託は反対です。レシピが同じでも、人が変われば味も変わります。
- ・ 現時点で民間委託された場合のメリット、デメリットを良く知らないので推進できない。今でも栄養士が変わると、給食のメニュー、調理法が変わり、味に大差が出るので、その辺りも知ってから考えたいです。
- ・ 校内で調理されることにより、途中のよい香りを感じたり、調理して下さる方を身近に感じ、”感謝していただく”という体験ができると思う為です。「大好きな十小の給食」存続して欲しいと思っています。
- ・ 子供たちには、より安全、安心でおいしい給食を提供して欲しいと思っているので。採算重視になっていくのは困る。
- ・ 自分の通う学校に調理室があり、調理している姿や道具を見れる事で、残さず食べるよう頑張れる。調理員さんとの距離が近くなり、食べる意欲も出ると思う。あたたかい物が食べられる。民間委託はどんな感じかわかりませんが、冷めてるイメージがあります。
- ・ 自分の子供の頃を思い出すと、給食の思い出がたくさんあり、今でもよく覚えています。調理員さんたちが学校で作って下さっているからこそその良さは、子供たちも感じているのではないのでしょうか？ぜひ継続して欲しいです。
- ・ 正直なところおいしくない。
- ・ 食育ということからも、学校内の給食室からの調理中の美味しそうな臭いを嗅ぐことが良いと思っています。民間委託されるとそれも育たず、逆行すると思います。
- ・ 信頼することが難しいと思います。
- ・ そもそも、何故民間委託が多くなっているのかが疑問です。経費面で難しくなっているなら、多少、給食費が上がっても良いと思います。そして、給食費不払いも今後対策していくべきだと思っています。
- ・ 民間委託にした場合のメリット、デメリットや金銭的な事が書かれていないので判断できず、現状維持にしました。アレルギー、ノロウイルス対策は民間でないとできないと理由を書いて欲しい。食は子供の健康に結びつくもの。一方的な情報では何とも言えません。民間委託にした学校での不評を

聞くので心配です。

- ・ 民間委託にした場合の良い点、悪い点が全く分からない。
- ・ 民間委託のメリットが分かりません。
- ・ 民間委託は、退職者や、事業所が増えると欠員となり、安定して従業員を確保できないことが多い。そのため、調理員の腕が悪い場合がよくある。腕の良い、信頼できる調理員を確保できないことが多く、おいしくない、又トラブルの多い給食になってしまう危険性が高い。給食は安全でおいしいものであるべきだと思う。子供の心と体を作る大切なものであり、もっと重要なものだと考えるべき。直営でも信頼できる調理員がいるとは限らないが、委託はとにかく安定しない（良くも悪くも）。安い賃金で働かされて、その日暮らして仕事をする委託従業員が多い。ブラック企業が多い。
- ・ 民間委託はコストダウンなど多様な知恵と情報力に優れている場合が多いかと思われるが、利益優先になる余り、本来の子供においしくて、栄養を優先に作り、安全で食育を考えた運営をしてくれるか？どうか？信用できないところがある。ましてや、役所での業務引き受けにおける落札において何らかの不正などあるかもしれない。あくまで、児童の為の給食という信念において運営して貰いたく思います。
- ・ 民間業者だと利益優先になるので!!
- ・ 民間だとコスト重視で食の安全が保てないから。

#### **(小山小学校＝委託校)**

- ・ 以前の給食の方がおいしかったと子供が言っているので、味や質が改善されるなら民間委託でも良いと思うが…
- ・ 親世代が調理校なので、子供世代にも調理された食事をして欲しい。何が何でも民間委託すればいいとは思えない。
- ・ 業務委託する理由がわからないのと、やはり学校給食ならではの良さがあると思うので、現状維持を望んでいます。
- ・ 業務委託をすると何かと費用がかさむ。小山小の味付けがこくなったと子供が言う。調理員がノロウイルスは自己管理が問題である。おかずを減らすなど給食の姿、栄養の面からも反対である。
- ・ 子供たちの食事や安全をあげる大切な仕事です。きちんと市の職員としての給食調理員であるべきです。子供に使うお金の節約は市の長期的将来にかげをおとします。
- ・ 小山小内に給食センターがあり、運営も学校側であることで毎日安心して色々な食材の給食を楽しめています。民間委託になってしまうと、子供たちが農園で作った食材を、子供たちも作る過程に参加して取り入れるなど、学校としての関与の幅が少なくなってしまう。食育という観点からも、なるべく学校内給食センターは市内でも残して行ってほしいです。調理員も余裕をもって採用できるよう（何校かで臨時調理員を確保することなど）、工夫して緊急時にも対応していただけたらと思います。
- ・ センター方式の給食はスープ等冷めきっておいしくないと聞いているから。できるなら、おいしい食事を提供していただきたいです。
- ・ 宅配されると給食の味が落ちるとよく聞くし、学校で作っている所の方がおいしいと感じる。
- ・ 地方のように市で運営する給食センターから各学校に送る方法もあると思います。
- ・ 調理の前段階の話ですが、子供の話によると栄養士さんが代わってから、少し給食が変わったように思うとのこと。

- ・ 民間委託だとあまりおいしい給食が提供されないイメージ。栄養士が常に献立を考えてくれるならまだ良いと思う。
- ・ 民間委託でなくても、市の職員の方に安全で安心な給食を提供する事は出来ると思います。民間だから美味しい給食とはかぎらないと思います。衛生面等しっかりやってもらい、美味しい給食を提供してほしいです。
- ・ 民間委託になると、これまでの安全性が心配です。
- ・ 民間委託をすすめて経費削減するよりも先にする事があるのではないのでしょうか？東久留米市公務員の給与は多摩ブロックでも高額だし、議員ももっと減らしてもいいと思う。民間委託をすすめるなら、小山小-久留米中を親子給食にするなどわかりやすく還元して欲しい。
- ・ 民間がすべて悪い。よくないとは思わないけど、委託をしてまでも…と思います。以前（現在も進行中）子供の保育園で民営化対策に携わり、いろんな活動をし、とりくんでいました。これ以上民営化、民間委託には反対だし、子供たちのため、子供の命をあずけている親としては、不安になることを進めるなんてできません。民間の方が子供を考えていないとは思いますが、安心なものが不安になることが増える一方です。
- ・ 民間に委託した場合、利益確保に重きが置かれ、食の安全性が二の次になってしまいそうな気がする為。
- ・ 民間に委託する事で、安全な手順で給食が作られているか把握できなくなるのではと心配なので。
- ・ やはり学校で作られた食事の方が安心できる為。

#### **(神宝小学校＝直営・親校)**

- ・ アレルギー対応をしっかりされるのなら、どちらでもよいと思います（あと、温かい給食を提供するのなら）。最近の食品偽装も心配です。
- ・ 安全性が確保されること（食材含む）。あたたかいものが食べられること。以上がしっかり出来るのであれば委託でも構わないと思うが、学校で調理してもらえると安心。
- ・ 今まで、ずっと学校で作ることができたのですから、今のまま学校で作ってほしいです。子供は、授業中給食を作っているにおいがうれしいようです。
- ・ 美味しくて、温かく、子供たちの食育や栄養の事を考えたら、安かろう悪かろうの民間委託は反対。
- ・ 親校は自校で給食が作られ、身近に感じられるが、作られていない学校は気の毒だと思う。各校で作るためにも全ての委託は反対です。
- ・ 確実に味が悪くなる。調理過程、原材料等に不正が行われないか不安。保存料、着色料の入った食材の割合が増えそうで、食育について健全な学習ができなくなりそうな気がする。
- ・ 学校内で給食が作られていることで、子供が毎日楽しみに登校している。授業中にただよってくるおいしい香りに心がおどるようです。
- ・ 基本的には③ですが、現在、学校内で給食を作っていただき、子供たちはあたたかい給食を食べているので、それは有難く、変わらないでほしいと思います。
- ・ 給食が校内で作られているというのも神宝のいい所ではないでしょうか。子供たちは、毎日給食がおいしい。大きくなったら荻田先生みたいになりたいと言っています。いままでと変わらないでほしいです。
- ・ 給食室のある学校は、これまで通り常勤の栄養士の先生がいて、学校でつくった給食を提供してほしい。民間委託にするメリットを感じない為。

- ・ 給食のにおい、あたたかい食事を子供たちは楽しみにしています。給食も、親子給食になったりして、この学校は親なのでおいがしたり、あたたかいまま食べられて大変ありがたいです。なくしてほしいはありませんので、民間委託には反対です。
- ・ 現在の状態でよろしいのではないのでしょうか。特に、今以上の必要性を感じておりません。
- ・ 現在の調理方法を気に入っているので、あえて委託にする事はしないでほしい。
- ・ 校内で給食を作るスペースもあるのに、わざわざ委託すべきではない。今日の給食は何かと3時間目、4時間目ににおいがするのが子供のため、食育につながるのでは。
- ・ コスト削減が民間委託の主たる目的ですが、質の低下を免れないと思います。他の民間委託でも様々な問題がおきています。質の維持、向上とコスト削減は両立しないと思います。
- ・ コストはかかるが、やはり給食室で栄養士さんの工夫のもと、あたたかくて美味しい物を子供たちに食べさせたいから。
- ・ コストはかかるが、やはり給食室で栄養士さんの工夫のもと、あたたかくておいしいものを子供たちに食べさせたいから。直接、栄養士の先生が子供たちと接することができて、信頼もできるし、心強い。
- ・ 子供たちの顔を見ながら調理してもらい、思いが込められてるような気がします。
- ・ 自分の小学校に給食室があることは、校内にあると安心、安全のような気がする。
- ・ 神宝小の給食は、献立、味、その他全体的にとっても満足している（子供たちも喜んで）。給食をととても身近に感じ、親しみを持っているので、そういう部分も大切に残して欲しい。
- ・ 神宝小の給食はおいしくて栄養たっぷりで大変好評なので、利益を追求する民間業者にかかわると、「おいしさ」の質が落ちると、給食費の値上げが心配。
- ・ 食べ物をつくる姿を子供にみせていただきたい。いちばんの美しい食育ですよ。一生懸命作っている姿を見て、子供は感謝し、体も心も成長していくと思います。
- ・ 中学校での民間委託の場合、配送センターになるとおかわりがないので、本人達にとって不満があるので、今まで通り学校で調理すると余裕があるのかと思われるので。
- ・ 作りたての給食を食べさせてあげたいから。
- ・ できたてが一番おいしいと思うので。
- ・ どの民間委託だとしても、今までより可視化が遠くなる恐れ有。残留農薬や放射性物質の安い食材が使われると嫌ですから。
- ・ 比較対象として残すべき。その場合、学校は固定してしまう可能性があり問題点もありますが。
- ・ 本来なら、その学校で出来たものを温かいうちに子供たちに食べさせる事が一番良いと思うからです。自分の子供の時はそうでしたから…
- ・ 民間委託されることで、不必要な出費はけずるため、ルールが個別ケース化し、ゆるくなることに不安があります。食中毒が増えると思います。
- ・ 民間委託になることで、1. 衛生管理上の問題、2. 責任の分散による問題、3. 栄養職員の業務の煩雑化、4. 教育への主体的な関わりの問題、など民間委託にする事で様々な問題が解決できていないので反対です。他にもっとコスト削減できる事はあると思う。生きるために大切な食事の部分はもっともっと考えて欲しいです。
- ・ 民間委託によって、従来の給食と同じ質が確保されるのか。大変不安であるため。
- ・ 民間委託のメリット・デメリットが全く分からない。

- ・ 民間委託を進めるのは、コスト面の他は何かあるのでしょうか？よりおいしい安全な給食を提供するためなら委託するのは賛成ですが、メリット・デメリットを明確に提示することを望みます。
- ・ 民間に委託→（競争原理のため）→材料費等の予算不足→現在より給食の質の低下～。は嫌です。今は”地産地消”、”食育”等に力を入れていただき、味についても子供は「家のご飯よりも給食の方がスキ！」と断言しているくらい、給食に恵まれていると思います。なので…。このまま給食の質を落とさず、おいしくて安全な”食”をお願いしたいです。
- ・ 民間に委託されると、料理をしてくださる人が職員ではなく、ただのパートさんになってしまうと思います（日曜日の折り込みで募集をかけるような）。パートでは”自分の学校の子供たち”という愛着も沸きにくいと思うので…今のまま愛情のこもった給食を続けて欲しいです。毎日おいしい給食を作っていただいております。
- ・ もし、食中毒などになってしまった場合、民間業者だと大量に給食を配給？するので、被害が大きくなってしまいます。などの心配もあると思います。
- ・ やはり、学校で作られた給食の子供が中学校へ行くと、給食をおいしいと感じないと聞きます。その場で作っていただいた給食は本当にありがたいです。
- ・ 利害が優先されてしましそうだから。食中毒が出た場合、学校単位ではなく、広い範囲にまたがってしまうから。

#### **(南町小学校＝直営・子校)**

- ・ 「まずい」と聞くと、コンビニ弁当と変わらなくなりそうだから。
- ・ Q2の状況を知らなかったなので、断固反対！とは言いきれませんが、まず、給食センターのようなものについては、強い抵抗があり、絶対反対です。しかし、調理業務を民間委託…という詳細が分からないのが正直なところです。学校の調理場で栄養士の献立を作るといえば、具体的に今と何が違うのでしょうか。「作る人」の違いだけでしょうか？現在のとおりの献立、味を学校で作るといふ今のスタイルが変わるのは反対です。
- ・ あまり民間委託にしてしまうと、民間も競争率が高くなり、仕事を取る為に色々と細工する企業もあると思います。子供、お年寄りの商売は一度契約をすると、食いつぶれがないですからね！安全、安心な給食を子供たちに食べてもらうのは、できるならば民間委託は反対です。やむをえない場合もあるかと思いますが…これ以上の民間委託には反対です。
- ・ 安心安全な給食を考えたなら、自校での給食を作るべきだと考えます。
- ・ 安心して任せられない。
- ・ 委託先の信用問題もあると思うので、子供たちが口にする食物は委託しないで欲しい。
- ・ 質が落ちそうで、心配なので。
- ・ 異物混入などの事故が後をたたない。調理員の定着率が悪いと聞いた事がある。民託をすると、企業が業務（給食）以外にお金を使用する恐れがある。
- ・ 今のままでうまくいっているなら、わざわざ民間にしなくてもいいと思ったからです。
- ・ いままでと同じ栄養や品数が出て、同じ金額でできるのか？鮮度や味付けも気になる。
- ・ 色々な事が不透明になりそうな気がする。
- ・ 外部より何か体に悪い物を入れられた場合、どこで入れられたのか不明になる為。いろいろな所からの委託は不安。
- ・ 学校内で毎日子供たちの顔を見ているからこそ、安心、安全、おいしい給食が提供されていると私

は思うので、味の質が落ちるのではと思いました。

- ・ 学校の中で（親子式ではあるが）決まった人たちが一生懸命に作ってくれている、という事を子供たちに感じてもらいたいの。
- ・ 給食室がありながら、使用されていない学校もあるので、人件費はかかるかもしれないけれど、学校で作って、そのまま出される方が良いと思います。
- ・ 給食調理の場と子供たちの距離が近い方が相方にとって望ましいと感じます。また、現状の給食内容がとても良いと思っている為、民間委託には賛成できません。又、民間委託しようとする理由や説明を具体的に聞けていないので何とも言えない面もあります。いずれにしても、毎日子供たちが食べる大切な給食なので、大人側の都合を優先させる決定の仕方は良いとは思えません。現状での問題点や良い面、民間委託した場合のメリットやデメリット、子供たちからの意見など、総合的に考えて決めるべきだと思います。
- ・ 現在の味のレベルが保たれるか疑問だから。
- ・ 現在の給食に満足している。民間委託には絶対反対ではないが、競争で業者がコロコロ変わったり、安定した給食、安心の給食サービスが受けられなくなるとは困る。
- ・ 現状維持してほしいため。
- ・ これまでと変わらない質、量、内容を保てるのかどうか不安のため。
- ・ 市の予算の関係で、子供たちの安心、安全が守れないのはなぜ？子供たちに関係すること、全てに民間委託は絶対に反対です。
- ・ すぐに何でも民間委託するのともうかと思うし、しなければいけない理由が明確でないままでは賛成もできません。
- ・ 中学校などで民間委託されているスクールランチ等は子供たちが進んで食べたいと言いません。
- ・ つくった給食を運ぶことだったり大変だと思う。委託ばかり色々すすめて、もう少し税金の使い道を学校や子供のためにつかってほしい。人が足りないと思います。
- ・ 病院、老人ホーム、保育園と、どんどん委託された結果、ほとんどの所は味が落ちた。手作りの物が減った。手間のかからない料理ばかりなどが起こるし、作り手側や経費削減が重視されやすいので、委託されずに、できたら給食センターではなく、どこの学校でも給食を作るにおいがしてくるよう、あたたかい物が食べられるよう、自校給食にしてほしい。
- ・ 他に削減できる所があると思う。今までの方々で作っていただきたい。
- ・ 民間委託された例を見たり、聞いたりしますが、必ずしも良い事ばかりではありません。特に子供たちの安全のためには、民間ではなく、「官」が責任をもつ事も必要なのではと思います。
- ・ 民間委託にするメリット・デメリットをはっきり、保護者にわかりやすく説明してもらいたいです。
- ・ 民間委託になることで、食の安全に対する責任はどこが担うのでしょうか。民間委託になることで、子供たちにメリットはありますか？民間委託になることで市はコストダウンするのかもしれませんが、民間で働くことになった従業員たちの待遇は今までと同レベルでされるのでしょうか。そして根本的に今回のアンケートにより、民間委託に反対の声があがった場合、その内容は反映されるのでしょうか。
- ・ 民間委託になると、月額給食費が上がるでしょうネ。そうすると栄養面、質、量、今まで以上にきちんとしてもらわないと困るでしょうネ。
- ・ 民間委託に反対ではありませんが、現在の提供されている給食がとても美味しく、評判が良く、民

間委託にして現状維持できるか心配。

- ・ 民間委託の目的は何ですか？コスト削減ですか？すでに委託した学校の給食がどのように変わったのか、変わらないのか、そういう情報がないので判断が難しいです。給食を作るのは人です。誰でもやってしまうミスを少なくするための研修、安全、責任を意識して業務するような研修をやっているのか、保護者としても知りたいところです。プロとして意識を持って、未来ある子供を育てる教育の一部を担う人として、調理に携わってくださっていると信じます。学校給食ですから。
- ・ 民間委託をしている学校に通われている父母の方に話を聞いたら、メニューのバリエーションがないなど、良くない事を聞いたので反対です。
- ・ 民間委託をすることによって、食とのふれあいが少し遠くなるのではと思う。本来であれば南町も給食を作り、作ってもらう事に感謝し、どのように給食が作られているか間近で見せてあげたい。子供の頃給食室の一部が窓ガラスになっており、給食を作っているところをよく見ていた。給食もその分楽しみだったので。
- ・ 民間に委託したことで、不都合が出ることは困る。金銭、給食の提供、人材等々。
- ・ 昔から学校の給食は、おばさんたちが愛情たっぷり込めて、がんばって作ってくれているイメージがあり、私も子供の頃、給食がおいしくて大好きでした。息子もすききらいがなくなり、毎日の給食を楽しみにしています。季節の食材、地方の郷土料理、そらまめの皮むきなど、食育にもとても好感が持てます。委託にすると味が落ちるとは思いませんが、あまり良いイメージがなく、できれば現状のままが望ましいです。
- ・ やっぱり、給食は今までどおりに作ってほしい。会社とかにまかせて、会社が無くなった場合困る。給食は愛情がこもった手作りの方がよい。絶対に反対です。
- ・ やはり、学校給食は学校で調理して提供するから、学校給食であるのだから、民間に委託してほしくない。また、あまり良い評判をきかず、おいしくないとの声もきく。

#### **(本村小学校＝直営・親校)**

- ・ あたたかい学校給食が一番なので。
- ・ 委託に少し不安があるため。
- ・ 衛生面が心配。
- ・ 営利目的になり、本当に子供の事を考えてもらえているのか少し気になります。
- ・ 給食が提供されるならどちらでも構わないような気もしますが…学校生活の中で、お昼が近くなると香ってくる給食の香り。無くして欲しくないなあ…と思いました。今日のお昼は何か？など、食べる楽しみ、興味につながる気がします。なので、できればこのまま学校で調理をして欲しいと思いました。
- ・ 給食室からの臭いはたまらなく幸せな気持ちになりました。子供にもそんな思いをさせてあげたいです。
- ・ 現状維持が困難なら仕方がないと思いますが、市の職員である給食の調理員さん方に作ってもらいたいと思っています。調理員さんの人数確保が難しいのでしょうか？もしくは民間委託の方がコスト削減につながるのでしょうか？
- ・ 子供たちが作ってくださっている多寡に直接関わることで、給食のありがたさや大変さについて学ぶことは、とても大切だと思っているため。
- ・ 子供たちには、温かく、おいしい給食を食べて欲しいなと思います。

- ・ 子供たちの大切な食事をきちんと公の責任のもとでしっかりと管理されるべきだと思うから。民託されることでコストを下げることに重きをおかれてしまうと安心が守られないと思う。
- ・ 質や味が現在と変化しないとの事など、しっかりとした説明がないため。
- ・ 小学校でしか「給食」は経験できません。「給食」は大切な思い出の1つです。食事を作ってくれる人（その他配膳等）が身近にいる事で、感謝をする心も出てくるのでは…民間委託の給食を味わった事がないので、絶対反対という訳ではないのですが、民間委託する事により、子供たちが温かくおいしい給食が食べられれば良いです。給食を食べる子供たちが納得する方法が良いと思います。
- ・ 人件費削減のために民間委託となるのもわかりますが、民間になると短期間のパートさんなど当然出てくると思います。やはり、自然と質が落ちてくると思います。その仕事にきちんと責任とプライドをもって長くたずさわってきていただける方にまごころをこめて作っていただきたいと思います。
- ・ その場で作った物を食べるからおいしい。
- ・ そもそも給食制度に反対です。お弁当でいいと考えています。体格、体調、体質それぞれ違うわけだし、みな同じものを食べる必要はない。親はその日の体調などを考えてお弁当を持たせるのが本来だと思っています。
- ・ 長期的に見ると、必ず質の低下を招くことになるから。
- ・ 直営の方が安心だと思う。
- ・ 作る人と食べる人の関係が薄いほどリスクが高くなるのではないかという懸念があります。管理体制がしっかりしているはずの大手ファミリーレストランでさえ、実際の現場はひどいものです。工場食品に意図的に農薬を混入させるというような事件がある限り、外部に委託して、今よりも顔（名前）が見えなくなる、組織の壁ができることに賛成はできません。むしろ、今以上に調理の方と交流を深めていただきたいくらいです。食べ物を粗末にしない、食べ物に感謝するためにも、生徒との距離はできるだけ近くにあるべきだと考えます。顔なじみのお弁当屋さんのお弁当と、コンビニ弁当、気軽に捨てられるのはどちらですか？教育を飼育にしないで下さい。ご検討宜しくお願い申し上げます。
- ・ できれば、温かいおいしい給食を食べさせてあげたいので。
- ・ どちらとも言えないがなんとなく。民間委託された場合、給食があまりおいしくなくなるのではと心配。
- ・ 民間委託することで、給食費が高くなりそう。おいしい給食が提供されなくなりそう。
- ・ 民間委託で、業者の利益優先が食品偽装などに繋がりがねないから。公で子供の食は守るべき。
- ・ 民間委託になると専門業者が今まで通りの給食を作れるのか不安になります（アレルギー対応、手抜きなど心配）。
- ・ 民間委託は、あまりおいしくないや、目に見えないので、信頼するのに不安という話を聞きます。なので、反対というかどちらとも言えません。
- ・ 民間委託は信用できない為。
- ・ 民間委託をされた学校の保護者から話を聞いたことがあり、あまりおいしくないと言っていたのでしない方がいいと思う。
- ・ 昔と今は状況が違うと思いますが、各学校で栄養士さんがいて、給食を作ってくださる方がいる事で、子供たちには食べ物を残さずに食べたり、作っている動きや食べ物のにおいと、身近で作ってくれてるからこそその存在感があると思います。運ばれてくる給食はお弁当みたいで、作り手の姿が見え

ないので、有難さや感謝の気持ちも薄くなる気がします。生きていくのにとっても必要な食べ物には食育にも繋がり、とても大事な事だと思いますので、なるべくなら、子供たちの生活の場で調理して欲しいと願います。私の子供の頃には各学校で給食室があり、あたりまえの事だと思ってましたが、今でも栄養士さんや給食の調理をしてくださる方に毎年感謝の言葉を学校生徒みんなで言っていたのをおぼえています。民間委託化をすると、市の経費削減になるかもしれませんが、そこで子供たちが失うものもたくさんあると思います。子供たちに何が必要な事か、人とのふれあい、感謝の気持ち、たくさん学べる事があると思いますので、残してあげられる温かい人との環境をこれ以上消していかないで欲しいです。是非、ご自身の幼い頃の良いところを思い出してください。宜しく願います。

- ・ やはり、栄養士さんを知り、毎日各々学校の生徒と栄養士、調理員が挨拶を交わす。各々の調理員さんが給食を作っている姿を見て感謝する。そんな事が業務委託化する事で、今までの味や提供される云々以前の問題を感じるから。
- ・ 利益重視になる事が心配。
- ・ 利益優先で、食の安全に不安が残るため。
- ・ 利益を上げなければ成立しなくなるので、質の低下などが心配。

#### **(下里小学校＝直営・子校)**

- ・ 食育に関心が高まっている現在、市は責任をもって子供たちの成長環境を整える義務があると考えます。平等に、安全なものを与えるために努力するべきだと思います。市が労を削減するとすれば、それは、子供たちに関係するところではなく、他の部分での委託を検討するべきです。小平市など近隣で充分実施できていることです（中学校給食なども）。民間委託に反対します。
- ・ 学校で安心。
- ・ 民間委託のイメージは、手作り感がないイメージでおいしくなさそうだから。今の給食を子供が楽しみにしているのに、変えてしまうとその楽しみがなくなってしまう可能性がある。
- ・ 利益を追求しそうだから。
- ・ おいしくないイメージがある。
- ・ 子供に関わることは公が責任をもって行うべき。財政が厳しいのは分かるが、安全には変えられない。子供の口から入るものは、衛生的かつ安全であることが一番。そこが守れなくては未来はないです。
- ・ 会社の利益や人員コストの面から、給食のコストが削減されると、質が落ちそうなので…現在の給食に子供も親も満足しているので、現状を維持していただければ良いと思います。

#### **【どちらでも】**

##### **(第一小学校＝委託校)**

- ・ 委託化を進めて行くことで、児童に何かメリットはありますか？
- ・ 現在の給食を子供は喜んで食べています。これからも、美味しく、安心・安全な給食を期待しています。
- ・ 子供たちは、現在のおいしい給食が大好きで、毎日楽しみにしています。私も一度試食会に参加してみました。子供たちが楽しみにしていることにとっても納得してしまうくらい美味しかったです。委託しても今と品質が変わらないことを祈ります。

### (第二小学校＝直営・単独校)

- ・ 「学校＝安全」であってほしいと常に思っています。それが確実に守っていただけるのであればという意見です。
- ・ 「これまで通りに」という条件で3を選びました。今の給食は素晴らしいと思うので是非続けて欲しいです。
- ・ 味がおいしくて、子供は楽しみにしているので、その味や安全を守って行っていただくようお願いします。
- ・ 安全・品質管理を徹底し、情報公開をしていってくれるのであれば、委託は時代の流れで仕方ないと考えます。
- ・ 安全で、子供たちが喜んで美味しい給食を出して下さるならどちらでも構わないです。
- ・ 安全で美味しければどちらでも構わないと思います。
- ・ 以前ニュースになったような、コバエだらけの環境など、不衛生な調理場にならないよう、宜しくをお願いします。
- ・ 委託→安価→安心はつながらないと思う。委託にかかわらず安心が大切と思います。マクドナルド問題をはじめ、安心の為に下限の料金はあるはず。少し給食費は上がってもしょうがない（今が安すぎる）。
- ・ 委託をスタートした理由がわからないので、それにもよる。機械的に効率化が目的なら賛成しない。
- ・ 今一度、給食の在り方を先生方、保護者で考えても良いかと思います。必要なかどうか。
- ・ おいしくて安全な給食を出すために（今までもおいしく安全でしたが）専門の業者などに委託する事などにより、よりおいしく、より安全な給食になるといいと思う。向上して行って欲しいから。
- ・ 外部に委託するにせよ、定期的な指導や監督、報告委員会などが必要だと思う。
- ・ 給食試食会に参加しました。安全性をととても重視し、清潔な環境が保てるのなら問題ないと思っています。
- ・ これまでどおりが重要で、味、金額、料理の適温 etc
- ・ 食の安心、安全を重視し、責任もって取り組んでいただけたらと切に願っています。
- ・ 食べる側に影響がないのならかまわない。
- ・ 何がどう変わっていくのかわからない。変更していくメリットを分かりやすくしてほしい。今までとてもおいしい給食をいただけていたので、変更は好まない。

### (第三小学校＝直営・子校)

- ・ 3小の方が人数が多いのだから、3小で作るように整備して欲しい。
- ・ 温かい、心のこもったおいしい給食であれば。
- ・ 子供が楽しみにしている給食。少ない予算の中で栄養バランスも考え、おいしく作って頂いている。とてもありがたいです。いつもありがとうございます。
- ・ サービスの低下がなければいいと思う。
- ・ 食の安全について問題になっているので、信頼できる業者に委託して頂きたい。材料の産地を厳選、調理場の衛生管理をしっかりしていただきたい。
- ・ どちらでも構わないが、マーガリンやショートニング、亜硝酸Na を使っている加工品等、健康を害する物は給食でもなるべく控えてもらいたい。
- ・ 民間委託かそうでないかは具体的に何が違うのか分からないので説明していただきたいです。

### (第五小学校＝直営・親校)

- ・ 今の学校給食にとっても満足しているので、学校で作ったものをあたたかく子供たちが食べられるなら、民間委託でも構いません。給食センターで作ったものを各学校に配るとするのは反対です。
- ・ 今の五小のメニューや味が落ちるなら反対。今の状態（手作り）が保たれるならどちらでも。
- ・ 給食の質やおいしさ、メニューなど、栄養士の力が大きいと思います。栄養士の質も統一して向上して欲しい。
- ・ これからもあたたかい給食をお願いします。いつもありがとうございます。
- ・ 質が落ちないのなら。また食中毒などに注意してくれるなら（給食センターのようになると大規模感染になりやすい）。
- ・ 選択したのは3ですが、民間委託についての理解が乏しい為、1と2は選択できませんでした。
- ・ そもそも自分の子供の通う小学校が民間委託なのか知らない（転入生のため）。市の財政を考えると民間委託が好ましいと思うが、食の安全を確保する上で民間では信用他の問題があるのであれば、民間委託すべきではない。市や学校が食材の仕入れ、作り方他まで細かくチェックできるのであれば民間も可。その際の責任をしっかりとれる体制でないといけないと思う。

### (第六小学校＝直営・子校)

- ・ ”3”ですが、これまでどおり温かい給食を提供してほしい。
- ・ ”3”を選択しましたが、清潔で、ていねいな素材選びがされているか、学校が責任をもってチェックしていただきたいと思います。
- ・ 安全な素材（産地をはっきりさせて欲しい）を使用することが前提での③です。成長期の子供たちなので、少しでも危険な産地、放射能汚染されたものは絶対に使用しないで欲しいです。
- ・ 以前の計画停電時のように、すぐに給食調理をとりやめてしまうことがなくなるなら①。結局、市が指示をだすならばどちらでも同じと思います。
- ・ 今まで通りの給食が維持できるなら良いと思う。
- ・ 栄養士が立てている今の六小の献立に疑問が多々あるので、民間委託云々にはあまり重きをおきません。きちんとした栄養士が1人いれば調理業務がどこであるかは、私にとってさほど問題ではありません。白米が少なかったり（雑穀でもよいが）、クッパやキムチチャーハンなどあまりいい献立に思えません。
- ・ 栄養のバランスが良ければいいと思います。
- ・ 給食に関しては、ひどい取り合わせの給食を提供している地域や学校もあることが話題になっていることもあり、6小の丁寧な作りの給食を高く評価している為。質と手作り、バリエーションの維持が民間委託の場合の絶対譲れない条件であると共に、今のできたての食事を食べられる状態は維持してもらいたい。
- ・ 現状の良い点、悪い点、民間委託の良い点、悪い点がはあくできていないので何とも言えない。
- ・ できるだけ校内で作られた方が新鮮さがあるが、今の時代の給食は工夫されていて、どこでも美味しいものを提供できると感じます。
- ・ 民間委託することによる市の財政負担の軽減ということがないと記憶していますが、その説明はないのですか？市の予算が浮き、その分が新たに子供の為に（例えば、小中学生の医療費無償化とか）に使われるなら是非推進して欲しいです。自分自身がセンター調理の給食を頂いて小中学生を過ごし、美味しかった思い出がありますので（私は当年43歳です）、外部の給食には全く抵抗がありません。

- ・ 民間委託の問題点がはっきりしないので、正確にお答えできません。事前に今上がっている問題（メリット・デメリット）をお知らせ頂く必要があると思います。他の設問に対しても同様に思います。このアンケートをもって全体の意志を聞いたことにするのは、疑問を感じる方も多いのではないのでしょうか？

#### **(第七小学校＝委託校)**

- ・ 1、2ではありませんが、子供より油を使用した料理、特に”あげもの”は民間前はとってもおいしかったのに、民間になってからはベタベタで、午後の授業で気持ちが悪くなる事があるとたびたび話しています。兄弟共に同じ様な話をしていますので、何かの機会にお伝えできればと思い記入させていただきました。
- ・ ①、②ではないが、学校は補助！基本は家庭の認識！が、重視が義務。給食を、も、心づかい有。
- ・ ③だが、民間委託にして給食の中にネジやうどんにカビなどがあると信用できない。しかたがなく民間委託という感じだ。
- ・ きちんと安全、清潔な調理場が変わらず提供されているならば良いと思います。
- ・ 現場のことは現場にしか分からないので、親の立場だけでいうと、安全な給食を作って下さるならどちらでも構いません。学校や先生方の事は心底信頼しております。毎日ありがたいと感謝しています。ですが、国の事はまったく信頼していません。
- ・ 子供においしくかつ安全な給食が提供される事が一番大切だと思うから。
- ・ 市でも委託でも安全に提供していただければ、こちらは信頼するしかありません。よろしくお願ひします。
- ・ 食の安全と、子供たちにおいしい給食を提供していただけるのであれば助かります。
- ・ 民間委託の方がコストをおさえられるなど意味があるなら仕方がないと思うから。

#### **(第九小学校＝委託校)**

- ・ 今まで以上に安心安全、美味しい給食が提供されるのであれば、どちらでも良いと思います。民間か民間じゃないかということよりも、給食の内容や食育についての議論をしっかりと行って欲しい。
- ・ 栄養を考え、美味しい給食なら、どちらでもよいと思う。
- ・ 同じ市内又は近隣の市でも、近隣の小学校給食と差がないようにしてほしいです。
- ・ 給食が民間委託になった時から、「あまりおいしくない」と子供が言うようになった。それでも親としては、提供されるなら残さず食べてくるよう、すすめるだけです。
- ・ 給食だけに限らず、色々な所で民間委託をされています。市民がどれだけ反対しても、市民の声は届きません。今回のアンケートも民間委託前提で民間委託するのであれば、今以上のことを望みます。
- ・ 給食を当たり前のように食べていましたが大変なのですね。毎日子供に安心、安全な食事を提供してくださりありがとうございます。
- ・ 現在、除去食を提供していただいております。これまで、家庭でアレルギーによるアナフィラキシーを起こしたことはありませんが、入学前は除去食でここまで対応していただけたとは思ってもみず、毎日、親としてありがたい気持ちでいっぱいです。Q3の①のように、弁当持参を覚悟しておりましたので、現在の学校の対応には非常に感謝しております。けれども、その反面この対応には毎日多大な労力がかかっていることも、アレルギー児を持つ親として容易に想像できますので、心苦しくも思っております。あくまでも一個人の意見ではありますが、対応の難しい物の一部持参など、こちら側のできることは何でもしたいと考えています。このアンケートの本筋とずれていますが、学校給食

について述べさせていただく機会と思いペンをとりました。

- ・ 子供が安全に食べれるのが第一！
- ・ これまで通りの提供の仕方や対応（味についても）ができるなら構わない。
- ・ 他校の実態などわかるはずがない状況での形だけのアンケートに意味があるのか不明。
- ・ どちらでも構わないけど、これから成長していく大切な子供たち一人ひとりに、安全でおいしく、給食のメニューと時間が楽しいものになってほしいです。作ってくれる方も同じ気持ちであってほしいと思っています。
- ・ 民間委託で安くなるなど利点があるならいいと思う。
- ・ 民間委託になると何がどのように変わるのですか？子供たちの事を主体として考えるのであれば、今まで通りでも民間委託でも変わらずに提供されるべきなのでは？
- ・ 民間でもどちらでも、安心、安全であれば正直かまわないと思います。安心、安全については、市でしっかりと責任もって見てほしいです。
- ・ 民間になっても子供から給食について不満がない為。
- ・ 我が家の子供たちは、帰宅して1番に話す事は給食の話です。うれしそうに話します。学校へ行く楽しみの1つです。子供たちが満足できる手料理の給食をこれからも望みます。

#### **(第十小学校＝直営・親校)**

- ・ 委託されたとしても従来と同等の（またはそれ以上の）管理監督体制は必要。委託される業者の水準でとらず、提供される給食の水準で維持されるよう統制をとって下さい。※委託化しても、トータルコスト（費用だけでなく労力、リスクを含む）は上がりませんか？
- ・ 給食の質が落ちるのは困る。
- ・ 質の低下や安全性、食育に影響がないという事であれば良いが、民間委託で食育、例えば、自分たちが収穫した食べ物を利用した食事など対応できるのか気になります。
- ・ 市と民間の違いが分からない。メリット、デメリットを示して欲しい。親としては子供が喜ぶ給食を提供して欲しい。
- ・ せっかく民間委託を推進しているのなら、中学校の給食も実現して欲しいです。
- ・ みんなで同じものを食する事が良いと思います。
- ・ 良く分からないのでどちらでもいい。

#### **(小山小学校＝委託校)**

- ・ 給食調理業務についてあまり詳しくないから…
- ・ 実際に食べている子供たちが「変わらずに美味しい」と言っているから。
- ・ 問とは無関係ですが、6年生にパンは小さいようです。数を増やす等民間ならではの対応を求めます。
- ・ 民間委託されている場合と、されていない場合の違いがわからないので、推進すべきかどうかの判断は難しいのですが、現在の小山小学校の給食にはとても満足しています。子供たちが帰ってきたとき「今日は給食〇〇だったよ。おいしかった」と言ってくる給食なら、どちらでもいいように思います。

#### **(神宝小学校＝直営・親校)**

- ・ 安心・安全の給食を提供していただければどちらでも良い。
- ・ 委託する事での長所、短所がわかりづらい。安全な食品で、調理できる環境にあるならどちらでも

よい。民間になることで大幅に給食費の値上げがあるなら説明等して欲しい。

- ・ 今までどおり、学校の栄養士が献立を立て、チェックするなら。
- ・ 今まで通りあたたかいおいしい給食ができれば、だれが作ってもいいと思いますが、民間委託と聞くと、会社っぽくて冷たいイメージです。
- ・ 基本は、子供たちに栄養バランスの取れた食事を食べさせる事なので、民間であるかそうでないかはあまり重要な事ではありません。
- ・ 材料の産地や食の安全、かつ美味しくて栄養のある給食が提供されることを願っています。
- ・ 民間委託は、何が低下し、向上するのかよく理解していないので、具体的な事を知りたい。その上で判断したい。経費の問題なのか？地域経済の活性化の為なのか？
- ・ 民間委託された給食も、工夫しだいで安心、安全、おいしい給食になると思うので。民間委託した方がコストの削減になるのではないかと？
- ・ 民間委託にするメリット・デメリットが分からないので、なんとも言えません。

#### **(南町小学校＝直営・子校)**

- ・ あくまで質と安全の維持または向上を保障し、市が責任をもって管理していただければ、安心して給食を頂くことができます。いつもおいしい給食を子供も楽しみにしております。親としても感謝しております。ありがとうございます。
- ・ いつもおいしい安全な給食を作って頂きありがとうございます。また、中学校でも同等の給食制度を希望いたします。
- ・ 栄養バランスに配慮し、提供していただけることはとても有難いです。東久留米市は是非、中学校でも給食化していただきたいです。
- ・ 給食を提供してもらっている事に感謝しております！！
- ・ 民間委託されても給食の質が落ちないのであれば、民間でもいいのではないのでしょうか。
- ・ 民間委託されても食の安全の責任は市にあるのは変わらないですか？子供たちの食育、栄養管理の面で、民間委託されても質が保たれるよう市としても責任放棄されないよう願うばかりです。コストカットをうたって責任放棄されてはたまりません。
- ・ 民間委託することでのメリット、デメリットがわからないため。
- ・ 民間委託というものとそうでないものの違いをまず全員に知らせるからアンケートを取るべきでは？一応答えましたが、根本的な説明がないままですので、答えようがありません。今現在の給食にはとても満足していて、変えていただきたくないというのが答えで、ぜひそう願います。
- ・ 民間でも、子供のために思っておいしい、栄養がある給食を作ってくれば良いと思う。

#### **(本村小学校＝直営・親校)**

- ・ 構わないです。現在の本村の給食スタッフの方は、子供たちに声かけをしてくれたり、様子をよくみてくれているので、今の方たちがガラッと変わってしまうのは残念です。
- ・ 子供たちに、安全、安心な給食であるならばどんな形態の給食でもいいと思います。ただ、子供たちががまんする等の対応はできるだけないよう配慮して欲しいと思います。アレルギーのお子さんに対しても安全、安心ということであれば、お弁当を取り入れていく方がいいと思います。
- ・ 子供の安全が確保されることが前提で、その形式は予算等関係者の方で工夫していただければ良い。ただ、子供たちとのかかわりが全くなくなるなど、「これまでどおり」が、味等みえるところだけでなく、すべてにおいて「これまでどおり」であるならば、「どちらでも」という意味です。

- ・ このアンケートでは、民間委託化のメリット、デメリットが分からず、Q3、Q4 の内容についても、民間委託するとどういった対応になるのかも分からないので、回答しにくいです。
- ・ これまでどおりなら構わないですが、食品を扱う意識の低いパート、アルバイトを使わないかという不安はあります。
- ・ 何も変更される事がない（今までと変わらないサービスで）のがベスト。”コスト削減で”とか”人員削減で”とかで、危険な食材等使用されるのはあってはならない。
- ・ 人手不足かわかりませんが、仕事の委託するのであれば不安があります。学校の教育者の一員として仕事をしてもらえるような認識をもってもらえるような体制が必要だと思います。
- ・ 本村小の給食は、とてもおいしいと子供たちも言っているので、おいしさや衛生面、栄養面が下がらないことが叶うならば…です。
- ・ 民間委託とは？今まで本村小で作っていた給食は本村小で作るのではなく、どこか他の場所で作った物を配達するということですか？
- ・ 民間委託に関して、アンケートを取るだけでなく、もっとメリット、デメリット。今までと変わる点がわかる文面や、説明会等で理解した上で考えたいと思っています。
- ・ 民間委託により、子供たちに負担が行くような事はあってはならないと考えます。Q3、Q4 の内容などです。未来ある全ての子供たちにはお金をかけてでもおいしく安全な食事をさせて欲しいです。

#### **(下里小学校＝直営・子校)**

- ・ でも…調理校が良いなあと思っています。

### **【その他】**

#### **(第一小学校＝委託校)**

- ・ どちらの方が子供たちにとって安心な給食が食べられるのか、という事を第一に考えれば答えはすぐに出るはず。まず、給食を食べる子供の事を考えて欲しい。

#### **(第二小学校＝直営・単独校)**

- ・ おいしく、安全なのが一番だと思います。
- ・ 試食など、保護者が給食にどのような食品が使用されているか確認できる機会を増やして、安心して委託できるか知りたいと思います。委託化ありきではなく、納得してから変更されるといいかなと思います。

#### **(第三小学校＝直営・子校)**

- ・ 委託運営によるメリット・デメリットの提示がないとなんとも言えない。
- ・ 給食費未納の問題を早急に解決しなければ、アレルギー食や、民間委託にするかどうか、他の問題にも100%の対応ができないと思います。アレルギー食は命にかかわる場合もあることですし、給食費未納は無銭飲食です。保護者にもっと訴えるべきだと思います。
- ・ これまでの業務委託された4校についての評価がわからないので、何とも言えません。
- ・ そもそも、民間委託によってどのような変化があるのかがわかっていないので何とも言えない。金額、栄養、衛生、保護者負担の面で悪化しないことを重視します。

#### **(第五小学校＝直営・親校)**

- ・ これまでに民間委託のメリット・デメリットなど情報提供がないにもかかわらず、このようなアンケートを行う意味がわかりません。民間委託しないとアレルギーの子はお弁当になるし、調理員が欠

員になればおかげが減ってもいいのかと保護者を脅しているように感じました。

- ・ 民営化のメリット・デメリットがよくわからないまま安易に回答することが適切と思えないので、回答を控えさせていただきます。
- ・ 民間委託化された後の実態を知らず答えようがありません。ベテランの調理員さんがいるおかげで、栄養士さんがかわってもアレルギー管理含めて安定した状況で給食をしていただけると聞いていたので、調理員さんの働きやすい（続けやすい）状況は大切と思います。
- ・ 民間委託にすると味の質が落ち、できあい物が増える。冷凍食などレトルト品等（手作りがなくなる）と思います。小学生までは手の込んだ給食を、食育として食べ、学び、食べるありがたさ、おいしさなどを感じて欲しいと思います。市の予算が減っていることは知っていますが、委託にすると業者の人件費、食材費、調理のメンテナンスなど、自社で用意するようになるので、食のおいしさは保証できないと思います。衛生面では少し安全かと思いますが…この問題は東久留米市が「食育という事をどのように思っているか、未来の子供たちにどう食の事を伝えていくか」が問われる問題だと思います。
- ・ 民間委託のメリット・デメリットがよくわからないまま安易に答えることが適切とは思えないので、回答を控えさせていただきます。
- ・ 民間企業においては、当然のことながら利益の追求が大前提となる。どこかの企業のように緑色の肉や床に落ちた肉を使用することは極端な例とは思われるが、食の安全が確実に保たれる方法を希望します。

#### **(第六小学校＝直営・子校)**

- ・ 民間委託であれ、民間委託じゃなくても、作る人に問題がなければいいと思う。安心で安全が徹底されるのが最優先。今回のアンケートでは説明不足だと思います。世間でも食に関しては問題になっている中、アレルギーの子も増えている中、しっかり説明があったうえでのアンケートをお願いします。なぜ民間なのか？なぜ、今のままだとダメなのか？
- ・ 民間委託によるメリット、デメリットを挙げ、どのくらいの公費節約になるか等開示して議論した方がいいのでは？

#### **(第七小学校＝委託校)**

- ・ 民間委託にするかどうかは問題ではなく、一番は「安全、安心」です。どちらにするにせよ、給食調理業務に携わる全ての人が、きちんとした知識を持ち、業務内容を正確に把握していることが大事だと思います。調理業者←→栄養士←→学校間でしっかりと情報共有ができ、安全な給食を提供していただける方をお願いしたいです。

#### **(第九小学校＝委託校)**

- ・ 学校給食の本来の目的（意義）が果たされるのであればどちらでも構いませんが、営利団体が学校教育の中に入り込んでくるのは正直不安が残ります。
- ・ 何が民間委託では行われていて、今までとちがうのか、その現実が私には分かりません。子供たちの幸せに正しい道を。その核から話し合いがずれてしまうことは困ります。

#### **(第十小学校＝直営・親校)**

- ・ どちらの方が子供たちにとって安心な給食が食べられるのか、という事を第一に考えれば答えはすぐに出るはず。まず、給食を食べる子供の事を考えて欲しい。

**(小山小学校＝委託校)**

- ・ 質問の趣旨がわからない！東久留米市としては民間委託をしたいのか否なのかも書かれていないので答えようがない！！4校が民間委託していると書かれているが、どこの小学校かも書かれていない。
- ・ 民間委託をする事で良い点、悪い点が見えない為、Q5には答えられない。
- ・ 民間であっても学校内調理であり、安全、安心はもちろん、子供たちがおいしいと感じる給食であってほしいです。

**(神宝小学校＝直営・親校)**

- ・ なぜ、民間活力の導入が図られているのか、導入することと現況のメリット・デメリットを今一度提示してもらわないとアンケートは意味がない。
- ・ 委託によってどう変わったのかを検討してから進めるべき。

**(南町小学校＝直営・子校)**

- ・ 民間委託によるメリット・デメリットが明確に分からないので回答し難い。